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LUCAS PORFÍRIO  

O Instituto Trampolim disputou, 
entre os dias 05 e 11 de setembro, em 
Bucaramanga, na Colômbia, o Cam-
peonato Sul-Americano de Ginástica 
de Trampolim. Mais uma vez, o atleta 
ouro-pretano Lucas Junio, acompanha-
do do treinador Estácio Fonseca, esteve 
entre os melhores do mundo, represen-
tando o Instituto, Ouro Preto e o Brasil.  

No primeiro dia de competição, a 
seleção brasileira conquistou o terceiro 
lugar no trampolim sincronizado (me-
dalha de bronze), com os atletas Lucas 
Junio (Instituto Trampolim) e Vinicius 
Celestino (Prefeitura Municipal de 
Contagem). No trampolim individual, 
Lucas ficou em quinto lugar. 

Já na competição por equipes, o 
Brasil ficou em segundo lugar (meda-
lha de prata), também com os atletas 
Lucas Junio (Instituto Trampolim) e 
Vinicius Celestino (Prefeitura Munici-
pal de Contagem) e Cauã Rodrigues 

(Minas Tênis Clube). A final contou 
com critério de desempate entre Argen-
tina, Brasil e Colômbia. 

 Em entrevista ao Jornal O 
LIBERAL, Lucas contou que se 
preparou bastante para a competição. 
“Tento chegar nos campeonatos sem-
pre 100% e dar o meu melhor para 
conseguir trazer um resultado positivo 
para a cidade, para o meu clube, para 
o meu país. Nesse Campeonato Sul-
-Americano obtive alguns resultados 
bons”, explicou. 

De volta a Ouro Preto, o atleta 
conta que já está se preparando para as 
próximas competições: “Daqui duas 
semanas tem o Campeonato Estadual, 
em três semanas os Jogos Sul-Ameri-
canos, no final de outubro tem o Cam-
peonato Brasileiro e no final do ano o 
Mundial. Então, vou me manter firme 
para continuar dando o meu melhor e 
trazer resultados bons. Espero que to-
dos possam me acompanhar, torcer por 
mim e para minha equipe”. 

Cauã Henrique 

JULIANA RODRIGUES

Na última quinta-feira, 8, o Serviço 
Família Acolhedora esteve no distrito 
de Cachoeira do Campo, onde partici-
pou das festividades do dia da padroei-
ra Nossa Senhora de Nazaré.

Na ocasião, a equipe foi recebi-
da pelo Padre Harley, que também é 
parceiro na divulgação, e foi realizada 
panfletagem e atendimento aos mem-
bros da comunidade que buscavam es-
clarecer sobre o funcionamento dessa 
modalidade de acolhimento.

O encontro contou com a participa-
ção do diretor de Alta Complexidade, 
Derly Pio; da coordenadora do Serviço 
Família Acolhedora, Anne Karoline 
Campos; e da psicóloga Daniela Vale 
e a assistente social, Andréa Machado.

Na ocasião, a equipe reforçou a im-
portância da participação da sociedade 
no cumprimento de sua responsabilida-
de social, no que diz respeito ao cuida-
do com o público infanto-juvenil.

Zelar por nossas crianças e ado-
lescentes é dever de todos! Quer saber 
como participar? Entre em contato 
através dos telefones 3559 3369 ou 9 
8959 1452, ou pelo email familiacolhe-
dora@ouropreto.mg.gov.br e agende 
um atendimento.

Conheça o Serviço Família 
Acolhedora

O Serviço Família Acolhedora se-
leciona, capacita e acompanha famílias 
ouro-pretanas para receberem crianças 
e adolescentes que foram afastados do 
convívio familiar, por decisão judicial.

A iniciativa contempla crianças e 
adolescentes, entre 0 e 18 anos, e todas 
as composições familiares podem par-
ticipar, inclusive pessoas solteiras, sen-
do necessário preencher os pré-requisi-
tos, como ter disponibilidade de tempo 
e capacidade de oferecer afeto, possuir 
idade entre 21 e 65 anos, ser financei-
ramente estável, não ter antecedentes 
criminais e residir no município há pelo 
menos dois anos.
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Que se descarte Que se descarte 
o entulho partidárioo entulho partidário

A primeira contestação por parte daqueles que entendem 
política como contenda ou embate entre grupos é que, segundo 
eles, sem partidos políticos não há oposição, e, sem oposição 
não pode haver democracia. É a mentalidade travada ou limitada 
por viseira, que impede a visão periférica, onde se encontram 
as alternativas à realidade rotineira, viciada ao longo do tempo 
mediante manipulação dos que, em torno do poder, querem estar 
nele, ficar e nele continuar, ainda que custosamente pago pelo 
povo, o eterno enganado. 

É claro que, na democracia aberta, não deixaria de haver 
oposição; o que não prevaleceria é a modalidade vigente, na 
qual se elevam picuinhas partidárias sobre os interesses do povo 
e da nação; é claro também que deixaria de haver a oposição 
sistemática, burra, contrária a tudo e a todos. No sistema sem 
partidos, ou democracia aberta, a oposição deixaria de ter forma 
fixa, composta pelos mesmos elementos, para se tornar variável e 
pontual. Ela se faria em torno de ideias, programas e projetos em 
discussão, assim como se procede na direção de quaisquer grupos 
na sociedade, como empresas e associações em geral. Discutir-
se-iam conveniências e inconveniências, prós e contras, benefícios 
e malefícios, conformidades e inconformidades, isto é, todos os 
aspectos a envolver uma questão, sem choque de grupos e sem 
que posições políticas se transformassem em moeda de troca 
com o poder executivo. Com a aposição sob nova modalidade, 
desapareceria a nefasta política do “toma-lá-dá-cá”, deixando 
o executivo livre para governar, pôr em prática as decisões do 
parlamento. Por fim, está bem claro que o novo sistema não deve 
agradar a corruptos e não poderá servir de escada para “subir na 
vida”, amealhando benesses, que a vida pública proporciona com 
o sistema político-partidário. Do lado de fora do balcão do serviço 
público, a outra face da corrupção ficará sem com quem fazer 
parcerias milionárias para, então, sugar recursos recolhidos da 
coletividade, sob a forma de tributos, e que a ela devem retornar 
sob a forma de educação, saúde e segurança entre outras medidas 
e ações voltadas ao bem-estar de todos. 

Esse seria pequena parte do cenário num sistema sem partidos, 
tendo como aliada a tecnologia blockchain a integrar toda a máquina 
governamental e o eleitor que, conforme já dito, seria voluntário e 
não mais obrigado a se inscrever no sistema. Como as eleições 
se processariam em rede blockchain, sistema descentralizado, 
que gera confiança e garante integridade de dados, sem depender 
de uma autoridade central, o Tribunal Superior Eleitoral e sua 
ramificação em todas as unidades federativas seriam dispensáveis. 
Imagine-se a economia a se gerar com o desmonte do aparato do 
tribunal eleitoral que, diga-se de passagem, não existe em outro 
lugar do mundo; somente o Brasil conta com essa coisa! Nem 
se fala aqui dos custos de uma eleição e dos processos gerados 
por ela dentro do sistema político em vigor. Só o fato de eliminar 
dúvidas, querelas jurídicas, confrontos físicos e mortes já seria lucro! 
Campanhas políticas, totalmente online e não mais dependentes 
de grandes somas, seriam custeadas pelos próprios candidatos; 
nada de “fundão” e outras tretas para desviar dinheiro público! Aliás, 
mesmo dentro desse sistema corrupto, ficou provado que com 
pouco dinheiro se faz campanha e se vence eleição! A interação 
eleitorado/candidatos, via redes sociais somada a outros recursos 
dentro da internet, já demonstrou mais eficiência que custosos 
comícios e showmícios milionários. 

Quanto aos partidos, nenhum deles merece confiança e, 
dentro da campanha eleitoral em curso, muitos são os casos de 
o partido ser escondido nas propagandas dos candidatos, devido 
a alta rejeição do povo às entidades partidárias. Esse é um forte 
sinal, para que se desencadeie um movimento popular, em torno 
da abolição dos partidos políticos e consequente implantação da 
DEMOCRACIA ABERTA, ainda que seja o Brasil o primeiro país 
a adotá-la. Nos últimos trinta anos de escândalos e corrupção, 
a sociedade brasileira viu, nos partidos políticos, prostíbulos, 
ambiente no qual muitas são as oportunidades de corrupção de 
políticos. Que se limpe a vida pública brasileira, retirando esse 
entulho nauseabundo, que mais serve aos corruptos do que aos 
políticos bem-intencionados. Com a revolução tecnologia em curso, 
a tendência é a saída de cena da figura do intermediário. Entre o 
povo e o bom político o que atrapalha é o partido político, inortuno 
intermediário; que ele saia do caminho! 

Partidos Políticos já fizeram mal demais à humanidade!
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Voto consciente, arma da cidadania e da república
É com o voto que o cidadão 

exerce seu direito básico de parti-
cipante ativo da sociedade. O voto 
é a principal arma da cidadania. Na 
urna indevassável, todos os cida-
dãos são iguais. Perante a urna, na 
sua consciência republicana, na sua 
opção eleitoral, o cidadão exerce o 
direito básico da democracia repre-
sentativa, que é escolher seus repre-
sentantes nos Poderes Executivo e 
Legislativo e contribuir para outro 
princípio essencial do regime repu-
blicano, que é a transitoriedade dos 
mandatos. Ali, ele exerce seu direi-
to fundamental de julgar a conduta 
dos homens públicos, seu trabalho, 
o cumprimento das promessas que 
fez ao pedir ao voto, seu compor-
tamento ético, seu verdadeiro com-
promisso com o interesse público. 
São valores fundamentais que to-
dos e cada um devem levar em con-
ta ao votar, o que se torna altamente 
necessário no Brasil atual, que ain-
da luta por construir uma autêntica 
democracia representativa.

Ao cidadão consciente de seu 
dever cívico cabe um olhar amplia-
do, crítico e soberano, livre e cons-
ciente. Que pense na sua cidade, na 
qualidade de vida que oferece, nas 
demandas, o currículo dos candi-
datos, seus programas, o que pro-
põem concretamente para melhorar 
a vida de todos e para encontrar so-

luções para os problemas comuns. 
Cabe também um olhar crítico 
sobre as três cidades da chamada 
Região dos Inconfidentes, Itabirito, 
Ouro Preto e Mariana, que incenti-
vam a uma reflexão maior. Muitas 
são as questões específicas de cada 
cidade e da região, cada vez mais 
povoada, com problemas de con-
vivência entre a grande expansão 
da mineração e as cidades, suas es-
tradas e o meio ambiente. É dever 
dos cidadãos, homens e mulheres 
conscientes, se informar, debater, 
analisar, conhecer sua cidade, sua 
região, suas questões econômicas, 
sociais, urbanas, ambientais, a qua-
lidade de vida, problemas comuns 
como Educação, Saúde, Habitação, 
obras públicas. E, com plena cons-
ciência de sua responsabilidade 
como eleitor, escolher os candida-
tos melhores, conforme seus currí-
culos, suas vidas e seus programas.

O mundo globalizado, a excep-
cional convivência humana permi-
tida pela Internet, as mídias sociais, 
a ampliação dos meios de informa-
ção, concede ao cidadão de hoje, 
mesmo o mais afastado dos centros 
urbanos, condições de se informar. 
É opinião dominante que é preciso, 
no Brasil, ampliar o debate sobre a 
representação política com a esco-
lha de governantes realmente com-
prometidos com as demandas do 

povo, sobretudo dos mais pobres. 
Os governantes devem ter diálogo 
aberto, efetiva vontade de trabalhar, 
capacidade de realização de obras 
que a população precisa. Precisam 
e ter ousadia, visão ampla, compro-
missos efetivos com a solução de 
problemas. E preciso que o cida-
dão, com seu voto, pense em todas 
estas circunstâncias e faça da sua 
decisão, essencial à democracia, o 
instrumento com que exercerá, de 
modo efetivo, eu direito básico de 
influir na vida comum. Que pense 
também nos partidos políticos, na 
sua história, no seu programa, se 
efetivamente demonstram compro-
misso com as necessidades básicas 
da população. E, que essencial-
mente, não sejam partidos de alu-
guel, criados apenas para acobertar 
interesses pessoais ou escusos, des-
providos de conteúdo ideológico e 
doutrinário que lhes deem rumo e 
identidade.

Tanto quanto o voto, o exercí-
cio da boa política é fundamental. 
A política é o exercício da busca do 
bem comum, pelo debate republi-
cano das questões comuns e as pro-
postas de encaminhamento de so-
luções. Não interesse à democracia 
a demonização da política. É pela 
política que se realiza a democra-
cia. O voto consciente abrange uma 
análise do partido político e do que 
vem fazendo para que o exercício 
da política seja ética, realista, não 
demagógica, tenha compromissos 
claros, em favor do bem comum. 
Não dá mais para aceitar partidos 
ocasionais e os profissionais da po-
lítica, que querem se perpetuar no 
poder, mesmo sem ter propostas 
que justifiquem novas disputas. No 
ato de votar, é essencial que o elei-
tor não se deixe contaminar pelos 
demagogos, pela propaganda ilusó-
ria, pela falácia dos falsos cidadãos, 
em que a vaidade e o gosto pelo 
poder é só o que os move.

Estas advertências são essen-
ciais em meio à campanha política 
que se realiza. E é bom lembrar 
que a renovação começa nas cida-
des, na Prefeitura e na Câmara de 
Vereadores. É na vida comunitária, 
na vida compartilhada, nas cidades 
e suas questões de moradia, loco-
moção, serviços públicos básicos 
de limpeza, segurança, saúde e in-
centivo à criação de empregos, que 
o voto cidadão é mais importante. 
Ele decide a vida de cada um e de 
todos . E sabemos que são muitas 
as carências, que dificultam a vida 
de todos e que podem ser resolvi-
das com gestão pública competen-
te, com obras públicas, com inter-
venções administrativas, sempre 
ouvindo a população e conhecendo 
suas necessidades.

Votar consciente é exercer a de-
mocracia, exaltar o regime republi-
cano, é estar participando do debate 
público sobre a vida comunitária. É 
ato nobre, solene, essencial, deve 
ser livre e resultar da consciência 
do cidadão. Bom voto a todos. E 
vamos em frente Brasil. 

*Jornalista 
(maurowerkema@gmail.com)
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Comitiva Pé no Estrivo repassa, aproximadamente, 
26 mil reais para asilo São Vicente de Paulo

Dinheiro é fruto da arrecadação da 4ª Cavalgada Beneficente, realizada em agosto de 2022
LUCAS PORFÍRIO  

No dia 10 de setembro, a Co-
mitiva Pé no Estrivo, de Cachoeira 
do Campo, distrito de Ouro Preto, 
realizou a cerimônia de entrega do 
cheque simbólico no valor de R$ 
25.648,00 ao Asilo São Vicente de 
Paulo. O dinheiro é fruto da arre-
cadação da 4ª Cavalgada Benefi-
cente, realizada nos dias 05, 06 e 
07 de agosto, no Clube do Cavalo. 

A cerimônia contou com a 
presença de amigos, familiares, 
funcionários e diretores do Asilo. 
“Agradecemos a todos pelo gesto 
de desprendimento em abraçar a 
nossa causa para ajudarmos os me-
nos favorecidos e reiteramos nos-
sos protestos de elevadas estimas 
e distinta consideração”, afirmou 
Anselmo da Silva, um dos orga-
nizadores da cavalgada e membro 
da Comitiva Pé no Estrivo. 

A presidente do Lar São Vi-
cente de Paulo, Ana Maria, des-
tacou que a campanha em prol da 
instituição demonstra que existem 
pessoas que ainda se preocupam 
com os outros, principalmente os 

idosos. “Campanhas como essa 
ajudam muito a gente. Vemos que 
as pessoas têm bom coração. Ani-
ma a gente a pedir também, quan-
do resolvemos fazer campanhas 
próprias”, completou. 

Atualmente, o Lar São Vicente 
de Paulo possui 51 idosos, sendo a 
maior parte acamada e cadeirante. 
O dinheiro repassado irá auxiliar 
nas despesas da instituição, es-
pecificamente no pagamento do 
13º dos 51 funcionários.  “O lar 
só vive de doações. Sempre que 
alguém puder ajudar o lar é bem-
-vindo, toda ajuda é muito bem-
-vinda. É uma casa que gasta 200 
fraldas, 30 litros de leite por dia. 
Tudo é na base da doação. Algu-
mas coisas conseguimos comprar 
com a venda do bazar, que tam-
bém é realizado com doações que 
recebemos. Inclusive, a pessoa 
que fica no bazar está doando o 
tempo dela”, explicou Ana Maria. 

Campanhas próprias 
para arrecadação de fundos

O Lar São Vicente de Paulo é 
uma instituição sem fins lucrati-
vos, mantida pela Sociedade São 

Vicente de Paulo. A presidente 
Ana Maria esclareceu que pro-
movem campanhas próprias, para 
arrecadar fundos.

“No dia 26 de outubro iremos 
fazer o baile em prol do Lar São 
Vicente de Paulo. Tudo foi organi-
zado na base de campanha. No dia 
11 de dezembro, também teremos 
um feijão tropeiro, como forma de 
campanha. Já começamos a fazer 
as coisas, a organizar tudo. São es-
sas campanhas que nos ajudam”, 
pontuou. 

PL autoriza Subvenção 
para o Lar São 

Vicente de Paulo
Em março de 2022, foi assi-

nada, pelo executivo municipal, a 
Lei 394/2022, que concede sub-
venção social de R$ 380 mil para o 
Lar São Vicente de Paulo. O valor 
foi repassado à instituição em cin-
co parcelas. Uma nova subvenção 
de mesmo valor está sendo repas-
sada, também em cinco parcelas. 
Está é a primeira vez que o muni-
cípio realiza o pagamento de duas 
subvenções que juntas chegam a, 
aproximadamente, 800 mil reais 

para uma instituição.
No entanto, segundo Ana Ma-

ria, até o momento o repasse cor-
respondente ao mês de setembro 
(segunda parcela) não foi entregue 
ao Lar São Vicente de Paulo, im-
possibilitando o pagamento dos 
funcionários. “A vida no lar é mui-
to difícil para quem está dirigindo, 
perdemos noites de sono pensando 
em como iremos fazer. Esse mês, 
por exemplo, até agora a subven-
ção da Prefeitura não caiu. Então, 

os 51 funcionários estão sem rece-
ber. Tenho que esperar o dinheiro 
da subvenção, porque sem ela não 
consigo pagar ninguém”, disse. 

Em resposta ao Jornal O LI-
BERAL, a Prefeitura Municipal 
de Ouro Preto afirmou que estava 
cumprindo todos os trâmites legais 
e os prazos para que o pagamento 
pudesse ser realizado. Ainda, de 
acordo com a PMOP, o valor será 
pago na próxima semana, no dia 
20 de setembro. 

Edgar Henrique Gomes
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“O Dom Bosco é nosso”
Depois de 11 anos de seu lançamento e enquanto aguardava 

uma decisão da Justiça, o movimento “O Dom Bosco é Nosso” 
ressurge. A reativação se deu na 21ª Audiência Pública de 2022, 
convocada pela Câmara Municipal de Ouro Preto, ocasião em 
que se tomou conhecimento da decisão que reconhece a congre-
gação salesiana como proprietária do imóvel.

Ao mesmo tempo, informou-se que os salesianos continuam 
intencionados à venda. A Audiência foi grandemente prejudica-
da, já que a congregação não se fez representar, assim como tam-
bém não compareceram representantes da Prefeitura Municipal 
de Ouro Preto e do Ministério Público.

Além do público bastante expressivo, compareceram 3 vere-
adores e um representante da Universidade Federal de Ouro Preto 
– UFOP. Contudo, o assunto foi amplamente debatido, deduzin-
do-se que a maioria não quer que o prédio tenha outro destino em 
lugar da educação, que foi seu objetivo durante todo o século 20, 
daí a preocupação quanto a quem vai comprar e para o quê.

Devido ao não comparecimento dos salesianos, que repetem 
o mesmo gesto em relação a convites anteriores, os 3 vereadores 
estudam possibilidade de o assunto ser levado a uma Comissão 
Especial e, talvez, a uma Comissão Parlamentar de Inquérito 
-CPI.

Depois da Audiência Pública, membros do movimento “O 
Dom Bosco é Nosso” continuaram em contato e se reuniram, dia 
8 de setembro, ocasião em que decidiram pela emissão de abai-
xo-assinado com o objetivo de cobrar da Prefeitura Municipal de 
Ouro Preto a desapropriação do imóvel.

Nylton Gomes Batista, ex-aluno do Colégio Dom Bosco e 
também membro, desde o início, do movimento “O Dom Bosco 
é Nosso”, discorda do objetivo almejado pelo abaixo-assinado, 
apresenta razões e faz sugestão alternativa ao objetivo do citado 
abaixo-assinado.

Os vários aspectos a envolver 
o antigo quartel de cavalaria

Se para os salesianos o destino do imóvel é uma questão fi-
nanceira, para os cachoeirenses é questão de História, Educação, 
Cultura e identidade coletiva, razão pela qual apresenta-se aqui 
uma sugestão que, por certo, daria uma destinação adequada e de 
acordo com o desejo da coletividade.

Observando-se que: todo o imóvel teve origem na necessida-
de de o colonizador ter aqui uma fortaleza militar, para a seguran-
ça do palácio (palácio da Cachoeira) residência do governador da 
capitania, edificado em outra área contígua ao arraial da Cacho-
eira; com a independência do Brasil, o imóvel, antes pertencente 
à coroa portuguesa, passou à coroa imperial brasileira, até que 
em novembro de 1889, foi proclamada a República. Por ocasião 

da mudança de regime, no imóvel funcionava colônia agrícola, 
criada em fevereiro daquele mesmo ano, pelo imperador, Pedro 
II, que confiara sua administração ao governo da província com 
sede em Ouro Preto.

Desvio de propriedade 
na sucessão de regimes

Chega-se à conclusão que o imóvel, antes pertencente à co-
roa, deveria ter passado ao governo da União e não ao governo 
do Estado de Minas Gerais. Por essa razão, o governo de Minas 
não tinha competência legal para celebrar o Termo do Comodato 
com a Congregação Salesiana. O governo federal, o segundo da 
República, cochilou e o que lhe era de direito, por sucessão de 
regime, ficou com o governo mineiro.

O erro observado por ocasião da sucessão de regimes acabou 
por consolidar, quase cem anos depois, quando o governo do Es-
tado de Minas Gerais transferiu a propriedade, definitivamente, 
para a congregação salesiana.

Considerando-se todo o exposto; considerando-se ainda que 
os salesianos, segundo se informa, persistem na intenção da ven-
da e não consideram a ideia da doação; considerando-se que que 
se negam a doar o que foi recebido em doação, sugere-se: De-
sapropriação de todo o imóvel remanescente, em nível federal. 
Motivos para a desapropriação há de sobra, destacando-se:
• Origem histórica, ainda por determinação da coroa portuguesa.
• Maior quartel da cavalaria militar, da época, em terras de Minas.
• Propriedade da coroa imperial braseira – Pedro I e Pedro II.

Só estes três motivos já justificam a desapropriação do imó-
vel para se integrar ao Patrimônio Histórico Nacional. Mas há 
também: a necessidade de se corrigir o “cochilo republicano”, no 
início do novo regime, fazendo voltar à União, da qual o imóvel 
não deveria ter sido desviado, em 15 de novembro de 1889; a 
necessidade de espaço para a expansão da UFOP; a continuidade 
da educação naquele espaço como objetivo principal, visto pela 
comunidade cachoeirense.

CARTA AOS TEMPOS Nylton Gomes Batista

Queimadas Criminosas, até quando?
Essa imagem é forte, triste 

e repugnante. Mas ela está 
aqui para fazer o papel de 
sensibilizar o olhar estúpido 
e insano da humanidade, que 
insiste em dizimar os nossos 
recursos ecológicos com 
queimadas e mais queima-
das. Essa família de animais 
silvestres assassinada em meio 
à mata representa a dor da 
nossa civilização, que também 
anuncia seu extermínio pelas 
próprias mãos. Vamos todos 
juntos lutar, combater atitudes 
como essa. 

Denuncie:

3 Lojas3 Lojas  para melhor atendê-lopara melhor atendê-lo

Tudo para sua 
construção, da base 

ao acabamento!

R. Maciel, 510 - Alto da Cruz, 3551-2102/3553-0824
R. 15 de Agosto, 1420 - Morro Santana, 3552-4043

R. 7 de Setembro, 516 - Cachoeira do Campo, 3350-8901

181- Denúncia Anônima 
193- Bombeiros Militares  
190 - Polícia Militar 
3559-3253 - Secretaria muni-
cipal de Meio Ambiente 
3559-3121 e  3551-7323 - 
Base Ouro
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Conheça mais sobre o marco 
legal do saneamento no Brasil

valdetebraga@yahoo.com.br

Livre arbítrioLivre arbítrio

AMENIDADESValdete 
Braga

Ninguém nasce por acaso. Se aqui estamos é porque aqui de-
vemos estar, cada um com sua história para viver. Tudo está inter-
ligado e o universo conspira de acordo com a sintonia de cada ser.

Sejam plantas, animais ou nós, seres ditos humanos, todos te-
mos o nosso papel a desempenhar e tudo segue conforme a força 
superior que nos rege, independente do nome a ela dada dentro da 
crença de cada um.

Tudo isto é fato, mas não podemos interpretar erroneamente, 
jogando para o universo ou o destino uma responsabilidade que é 
nossa, como seres racionais. Viemos por resgate, missão ou carma 
e concordamos com o nosso planejamento, mas as armadilhas para 
nos desviarmos são muitas e também planejadas.

A jornada não é fácil, mas é como tem de ser, e precisamos estar 
sempre atentos para não nos desviarmos do caminho. Muitas vezes 
nos desviamos, ou tentamos pegar um atalho aparentemente me-
nos sinuoso, mas o retorno é irreversível.

O que não estamos preparados para entender ainda é que, 
mesmo tudo isto sendo verdade, existe algo chamado livre arbítrio, 
que pode modificar, para melhor ou para pior, a programação pré-es-
tabelecida. Não somos personagens de um filme pronto. Pelo con-
trário, cabe a cada um e seu entorno escolherem o final da história, 
melhor dizendo cabe escolher o final de uma temporada, que pode 
ser a última da série ou ter sequencias. Só depende de cada um, 
nem Deus interfere em nosso livre arbítrio.

Não são raras as vezes que vemos alguém ter de tudo, material 
e emocionalmente, e seguir pela vida amargurado e reclamando, 
enquanto outros, aparentemente carentes, apresentam sempre um 
sorriso espontâneo no rosto, alegres e realizados dentro do “pouco” 
que possuem.

Não, não nascemos por acaso e viemos para algo bom, mas se 
não tivermos sabedoria e utilizarmos erroneamente o livre arbítrio, 
tudo pode desmoronar. Mais grave do que isso, uma atitude equivo-
cada de um pode interferir negativamente na história de outro e vice-
-versa, pois cada programação está ligada a outras, de acordo com 
o histórico pregresso de cada ser. Assim como podemos interferir 
para o bem, também podemos fazê-lo para o mal, daí a importância 
de mantermos a sintonia elevada.

Nascemos para o Bem, todos nós, e a vida dá sinais. Qualquer 
um pode se desviar, mas os indícios se fazem presentes para que 
voltemos ao nosso caminho. A vida dá sinais a todo momento, ela 
mostra, aponta, algumas vezes bate, mais fraco ou mais forte.

Alguns enxergam, outros não, utilizando-se de seu livre arbítrio 
para manter os olhos fechados. Estes colocam a perder o que temos 
de mais precioso: a oportunidade de evolução.

158 Anos da Sociedade Musical União 
Social, de Cachoeira da Campo

O último fim de semana foi 
marcado pela comemoração dos 
158 anos da Sociedade Musical 
União Social (“A Nossa Banda”), 
do distrito de Cachoeira do Campo/
Ouro Preto, fundada em 08 de se-
tembro de 1864.

As comemorações se inicia-
ram no domingo, pontualmente às 
05:00 da manhã, com a tradicional 
Alvorada Festiva que percorreu vá-
rias ruas do distrito, sob a condução 
do maestro Márcio Bretas.

Nesse ano, a União Social foi 
recepcionada pelos familiares e ges-
tores do grupo Bandeirantes (hotel e 
restaurantes e serviços) e pela famí-
lia Xavier, idealizadora e proprietá-
ria do já icônico sobrado construído 
no local em que por muitos anos 
funcionou a padaria do saudoso 
“Chico do Matoso”, figura ímpar da 
recente história cachoeirense.

Após a alvorada, a União Social 
se apresentou nas janelas do “casa-
rão”, atraindo centenas de pessoas 
que logo associaram o evento às 
famosas “vesperatas” realizadas 
na histórica cidade de Diamantina, 
dada a semelhança do formato até 
então inédito na localidade.

Na oportunidade, a “Nossa 
Banda” agradece a todos os músi-
cos e colaboradores e informa que 
mantém em funcionamento sua 
escolinha de música, destinada a 
formar novos integrantes para suas 
fileiras, agora coordenada pelo di-
nâmico Professor Jair Antônio.

SANEOURO se apoia nesta legislação para os investimentos em abasteci-
mento de água e implantação do tratamento de esgoto em Ouro Preto

A lei nacional nº 14.026, de 15 
de julho de 2020, atualizou o mar-
co legal do saneamento básico no 
Brasil, com novas regulamentações 
com vistas a aprimorar as condi-
ções estruturais da área no País. De 
acordo com o documento, todas as 
cidades brasileiras têm até o ano de 
2033 para ter a universalização do 
abastecimento de água e até 90% 
do esgoto tratado. Em Ouro Preto, 
a SANEOURO é responsável pela 
prestação dos serviços de água e es-
goto desde janeiro de 2020, forma-
da pelas empresas GS Inima Brasil 
e MIP.

Desde que chegou à Ouro Pre-
to, a SANEOURO já investiu mais 
de R$39 milhões para a melhoria 
do abastecimento de água, assim 
como a implantação dos serviços de 
coleta e tratamento de esgoto, que, 
hoje, em todo território da cidade, 
não chega a 1%. No total, já foram 
instalados e substituídos mais de 40 
quilômetros de rede de água.

Outros investimentos rele-
vantes se referem à perfuração de 
poços artesianos nos distritos de 
Antônio Pereira e Santa Rita, assim 
como estão em andamento a per-
furação de mais cinco poços: um 
no bairro Água Limpa, um em Ca-

choeira do Campo, nos subdistritos 
de Soares e Riacho e no distrito de 
Santo Antônio do Salto.

Uma das principais Estações 
de Tratamento de Água de Ouro 
Preto, a ETA Itacolomi, recebeu in-
vestimentos de mais de R$900 mil 
e foi totalmente revitalizada. Obras 
garantem mais qualidade dos ser-
viços prestados aos usuários com 
maior segurança e regularidade no 
abastecimento, sendo que a unida-
de abastece 50% da população da 
sede de Ouro Preto.

Esgotamento sanitário
Também foram reformados 

diversos reservatórios de água e 
a estação elevatória de esgoto. A 
empresa também trabalha na im-
plantação da Estação Produtora de 
Água de Reuso (Epar) Osso do Boi 
e já recebeu os primeiros equipa-

mentos, como tanque de hipoclori-
to, tubulações, conexões, suportes, 
difusores de ar, bombas diafragmas 
e comportas que irão compor o sis-
tema hidromecânico da unidade.

A água usada para transpor-
tar os efluentes sanitários gerados 
pela população chega na Epar, 
que é uma estação de tratamento 
de esgotos, dotada de tecnologia 
que transforma em efluente tratado 
para lançamento no corpo d’água. 
Além disso, esse efluente terá pa-
drões para diferentes usos, o que o 
transforma em água de reuso que 
será reutilizada para combate a in-
cêndio, lavagem de rua, “mata pó”, 
como também nas atividades roti-
neiras de operação da própria Epar. 
Essa é uma alternativa sustentável 
de reutilização do recurso hídrico 
para reduzir a quantidade de esgoto 
lançada nos rios e lagos, protegen-
do os nossos mananciais e ofere-
cendo uma melhoria na qualidade 
de vida da população, com foco na 
saúde pública, por exemplo.

Para início das obras, a SA-
NEOURO aguarda a aprovação 
do licenciamento ambiental da 
Secretaria de Estado de Meio Am-
biente e Desenvolvimento. Após 
a liberação, a previsão é de que os 
trabalhos de construção da unidade 
levem, em média, 13 meses. Com a 
Epar Osso do Boi, em quatro anos, 
o município alcançará 40% do es-
goto tratado e vai elevar o índice 
de tratamento de esgoto 0 a 90% 
em até 2028. Assim, Ouro Preto 
sai na frente para o atendimento à 
legislação do marco regulatório do 
saneamento, que prevê este alcance 
até 2033.
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 Unsplash

Câmara de Ouro Preto: mais de 
10 solicitações são direcionadas à 
Secretaria de Obras nesta semana

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

Sempre com uma 
programação 
especial para você!

98,7Mhz

Nesta semana, 11 dos 32 
documentos que entraram 
em pauta durante as 57ª e 
58ª Reuniões Ordinárias de 
2022, que aconteceram na 
terça-feira (13) e na quinta-
-feira (15), respectivamen-
te, foram encaminhados 
à Secretaria Municipal de 
Obras solicitando melhorias 
e interferências em diversos 
pontos do município.

Tendo em vistas as más 
condições da estrada, que 
ocasiona sérios problemas 
aos usuários, a Indicação 
Nº 346/2022, de autoria do 
vereador Alex Brito (Cida-
dania), solicita providências 
para execução de melhorias 
e recuperação da rua princi-
pal do bairro Passa Dez.

A Indicação Nº 347/2022, de autoria do Presidente da 
Casa Legislativa, vereador Luiz Gonzaga do Morro (PL), so-
licita providências para a execução de obras de infraestrutura, 
como rede pluvial, esgoto e asfaltamento, na Rua Nossa Se-
nhora dos Prazeres, no bairro Nossa Senhora do Carmo.

A Indicação Nº 349/2022, de autoria do vereador Reginal-
do do Tavico (Republicanos), solicita operação tapa-buracos 
no trecho de Itatiaia a Santa Rita de Ouro Preto, bem como 
a construção de uma canaleta na curva próximo a ponte, em 
caráter de urgência, de modo a preparar o local para o período 
chuvoso.

Já Indicação Nº 351/2022, de autoria do vereador Alessan-
dro Sandrinho (Republicanos), solicita asfaltamento do trecho 
onde foi feito o muro na rua Santa Marta, no Bairro Morro 
Santana.

De modo a viabilizar a acessibilidade dos alunos, além de 
facilitar o trânsito e estacionamento de veículos na Rua João 
Pedro da Silva, a Indicação Nº 354/2022, de autoria do vere-
ador Matheus Pacheco (PV), solicita que seja elaborado um 
projeto que integre a entrada da APAE em sentido ao Auto 
Parque Bauxita.

Já visando garantir fluidez e segurança dos alunos, profes-
sores e população local, a Indicação Nº 355/2022, de autoria 
do vereador Vander Leitoa (Solidariedade), solicita providên-
cias para construção de passeios nas ruas do distrito de An-
tônio Pereira, a iniciar pela área externa da Escola Estadual 
Daura de Carvalho Neto, no Bairro Dom Luciano.

E a pedido de moradores, a Indicação Nº 356/2022, de au-
toria do vereador Naércio Ferreira (Republicanos), solicita a 

realização urgente de obras de infraestrutura na rua São Gon-
çalo, no Alto do Museu, no distrito de Amarantina.

Conforme o vereador, a solicitação se faz urgente e ne-
cessária uma vez que a Rua São Gonçalo não possui ne-
nhum tipo de calçamento, escoamento ou rede de esgoto, 
estando em péssimo estado e piorando em cada período 
chuvoso.

Visto que a obra de asfaltamento foi concluída, a Indica-
ção Nº 357/2022, de autoria do vereador Luciano Barbosa 
(MDB), solicita a construção de um muro de contenção na rua 
do Cruzeiro, no subdistrito da Bocaina.

Com o objetivo de garantir melhores as condições de vida 
da comunidade, a Indicação Nº 359/2022, de autoria do ve-
reador Vantuir (PSDB), solicita a pavimentação asfáltica na 
estrada que liga a localidade da Bandeirinha à localidade Dou-
tor Rocha Lagoa, incluindo toda a extensão da Rua Virgílio 
Américo.

O Requerimento Nº 304/2022, de autoria do vereador Jú-
lio Gori (PSC), requer que seja enviado à Casa Legislativa os 
projetos, planilhas de custos, planilhas de medições e cópias 
de relatórios de pagamentos relativos à obra de reforma na 
ponte de madeira, do distrito de São Bartolomeu.

E, visando fiscalizar de forma ampla as obras de refor-
ma das escolas e creches da sede e distritos de Ouro Preto, o 
Requerimento Nº 305/2022, de autoria do vereador Luciano 
Barbosa, requer informações sobre os valores das referidas 
obras, as planilhas de medições, bem como cópias dos con-
tratos firmados entre o município e as empresas prestadoras 
do serviço.

UFOP desobriga uso de máscaras 
em ambientes acadêmicos

LUCAS PORFÍRIO  

A Universidade Federal de Ouro Preto tornou facultativo 
o uso de máscaras em seus espaços acadêmicos. A decisão 
passou a valer a partir desta segunda-feira (12/09). Em nota 
enviada à comunidade acadêmica, a instituição explicou que 
a flexibilização é baseada na recomendação do Comitê Gestor 
e do Comitê de Enfrentamento ao Coronavírus, por meio da 
Nota Orientativa nº 04. 

Com a determinação, os servidores e estudantes poderão 
decidir quando usar a máscara de proteção. No entanto, os co-
mitês salientam que o uso de máscara continua obrigatório em 
locais de atendimento à saúde e que pessoas com sintomas gri-
pais devem continuar usando máscara em ambientes fechados 
e/ou coletivos e devem procurar o sistema de saúde.  

De acordo com a Universidade, “a Nota Orientativa, que 
estabelece Ações de Contingência no Âmbito das Atividades 
Administrativas e Acadêmicas da UFOP, considera a Resolu-
ção Cuni nº 2.570 de 1º de agosto de 2022 e o atual cenário 
epidemiológico. Considera, ainda, o comprometimento da co-
munidade acadêmica em atenção à constante atualização do 
calendário vacinal, a consciência de todos sobre o uso de más-

cara e de sua permanência como um instrumento de proteção 
individual e coletiva, e ainda a redução na disseminação da 
contaminação da covid-19 local e nacionalmente”. 
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Ouro Preto recebe o II Congresso 
Internacional do Senhor de Matosinhos

KARINA PERES

Entre os dias 13 a 15, aconte-
ceu em Ouro Preto o II Congresso 
Internacional do Senhor de Mato-
sinhos. O evento foi realizado com 
o apoio da cidade de Congonhas e 
também de Matosinhos, em Por-
tugal. A programação é gratuita e 
conta com palestras e visitas guia-
das a museus, que têm como objeti-
vo, estudar e ressaltar a importância 
da devoção ao Senhor de Matosi-
nhos em Minas.

A abertura do Congresso foi na 
terça-feira (13) e teve a presença de 
lideranças políticas de municípios 
que cultivam a devoção ao Senhor 
de Matosinhos. Como a cidade de 
Congonhas, onde fica localizado 
o Santuário do Senhor Bom Jesus 
de Matosinhos, que abriga o maior 
conjunto de arte barroca produzida 
pelo mestre Aleijadinho. O mu-
nicípio também é conhecido pelo 
“Jubileu do Senhor Bom Jesus de 
Matosinhos”, uma das maiores fes-
tas religiosas de Minas.

Cláudio Antônio de Souza, 
prefeito da cidade, falou sobre a 
importância que o Congresso tem 
na preservação dessa cultura. “É 
um momento muito importan-
te, aqui vamos ouvir estudiosos, 
vamos resgatar essa cultura e re-
lembrar a importância de como 
essa devoção é importante para 
diversas cidades do nosso estado. 
Em Congonhas, a devoção e a fé 
no Senhor de Matosinhos é mui-
to grande, temos uma das maiores 
Romarias do estado e talvez até do 
Brasil”, afirmou Cláudio.

Wirley Reis é prefeito de Itape-
cerica e presidente da Associação 
das Cidades Históricas de Minas 
Gerais. Ele foi o responsável por 
construir a mais recente capela do 
estado em devoção ao Senhor de 
Matosinhos. Wirley ressaltou que 
além de celebrar a importância para 
a história, a cultura e a fé de Minas, 
o Congresso busca melhorias para o 
patrimônio histórico. “Esse evento 
também busca chamar atenção das 
nossas autoridades para a proteção 
do nosso patrimônio, para as igre-
jas do Bom Jesus de Matosinhos 
aqui de Ouro Preeto, o Santuário 
de Congonhas, e tantos outros que 
precisam ser revitalizados e pre-
cisam da atenção das instituições 
como IPHAN e outras. Essas igre-
jas são patrimônio do povo, fazem 
parte da nossa identidade. Espero 
que nesse Congresso nós possamos 

ter voz para cobrar e que as devidas 
restaurações aconteçam”, disse o 
prefeito de Itapecerica.

O tom de cobrança também 
esteve presente na fala do prefeito 
de Ouro Preto, Angelo Oswaldo. 
Ele explicou que a Igreja do Se-
nhor Bom Jesus de Matosinhos e 
São Miguel e Almas das Cabeças é 
tombada pelo IPHAN, mas encon-
tra-se fechada por falta de restauro. 
“Isso é reflexo do que está sendo 
praticado pelas instituições do Es-
tado, que vem sendo desrespeitadas 
pelo atual governo [...] Nós estamos 
aqui cobrando e defendendo o res-
tauro desta Igreja sabendo que isso 
é praticamente impossível. Porém, 
o nosso protesto fica consignado na 
nossa participação no debate pro-
porcionado por esse Congresso”, 
declarou o prefeito.

Fortalecimento da relação 
entre Brasil e Portugal

 Angelo Oswaldo corrobora 
que o Congresso fortalece a relação 
histórica entre Brasil e Portugal. “É 
uma honra na semana do bicente-
nário da Independência, acolher 
os amigos portugueses e celebrar 
um elo profundo e permanente de 
união entre esses dois países que 
é a devoção ao Senhor de Mato-
sinhos. Nós temos aqui em Ouro 
Preto, uma igreja dedicada a essa 
devoção, que tem essa fé secular ao 
Senhor de Matosinhos”, disse.

Fernando Rocha é vereador de 
Matosinhos em Portugal, ele par-
ticipou do Congresso e também 
celebrou a parceria entre os países. 
“Duas coisas nos unem muito, o 
barroco e o culto ao Bom Senhor 
de Matosinhos. Estamos muito fe-
lizes de participar, é um intercâm-
bio muito importante para os dois 
países, pois ressalta a importância 
histórica de ambos. É impressio-
nante como a devoção aqui está 

muito mais enraizada do que em 
Portugal, o que para nós é um fenô-
meno muito gratificante”, afirmou 
Fernando.

Programação
No primeiro dia do evento, a 

programação contou com visitas 
guiadas aos Museus da Inconfi-
dência e do Oratório, um cortejo do 
Zé Pereira dos Lacaios e a abertu-
ra de duas exposições na Casa de 
Gonzaga. O evento também teve 
uma palestra com o historiador 
Joel Cleto, de Portugal, que contou 
a história da devoção ao Senhor 
de Matosinhos. Nesta quarta-feira 
(14), a programação aconteceu em 
Congonhas, com visitas guiadas ao 
Santuário Bom Senhor de Matosi-
nhos e ao Museu do município e a 
celebração de uma missa.

Na quinta-feira (15), a progra-
mação voltou para Ouro Preto e 
contou com palestras, no anexo 
do Museu da Inconfidência, visitas 
guiadas, às Igrejas de Nossa Senho-
ra do Pilar e do Senhor Bom Jesus 
de Matosinhos e São Miguel e Al-
mas das Cabeças. O encerramento 
foi uma apresentação cultural no 
Adro da Igreja do Rosário. 
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receber o jornal 

O LIBERAL  pelo 
           

     

(31)98489-7530
 

e receba todas 
as suas notícias 

online diariamente 
e gratuitamente

PANORAMA

O papai João 
Mendes do Couto 
e a Mamãe Maria 

Ângela Rodrigues, 
junto aos familiares 

e amigos parabe-
nizam Júlia Marina 

Rodrigues do 
Couto. A mocinha 
completa seus 16 
anos no dia 19 de 

setembro. Júlia 
reside na bauxita 

em Ouro Preto, 
parabéns!

ACTECH esclarece sobre 
emissão de fumaça preta 
por torre de fábrica da 
empresa LUCAS PORFÍRIO

No dia 05 de setembro, um vídeo compartilhado no Facebook 
mostrou uma grande quantidade de fumaça preta sendo emitida 
pela torre da fábrica da empresa Alumina Chemical Technology - 
ACTECH, no bairro Saramenha, em Ouro Preto.

Com a repercussão do vídeo, diversos moradores da cidade 
histórica cobraram explicações da empresa e intervenções da ges-
tão municipal. Nesta segunda-feira (12/09), a ACTECH enviou para 
o prefeito de Ouro Preto, Angelo Oswaldo, uma nota para esclare-
cer as emissões de particulado na chaminé do forno B.

De acordo com a ACTECH, a fumaça foi expelida por, aproxi-
madamente, 10 min, após uma parada inesperada na produção 
das caldeiras a biomassa, equipamentos que até o dia 15 de agos-
to eram terceirizados e de funcionamento instável.

“A interrupção na produção de vapor afetou o funcionamento 
apropriado do forno B, gerando excesso de CO2, fato este que 
leva ao desligamento automático do referido forno e, por motivo de 
segurança, do filtro eletrostático deste”, afirma a nota.

Segundo a empresa especializada na produção de aluminas 
especiais e hidratos, ao perceber a alteração do queimador, ime-
diatamente, o operador do forno desligou o mesmo. No entanto, o 
óleo que estava no sistema foi eliminado pela chaminé sem a devi-
da combustão, provocando a fumaça preta. “Após o reestabeleci-
mento do bom funcionamento das caldeiras, o forno foi novamente 
ligado no dia 06 de setembro, tendo o seu funcionamento normal 
até a presente data”, completa.

A ACTECH destacou que está realizando um programa de trei-
namento e intertravamentos que evitarão que episódios como o 
ocorrido se repitam. Além disso, afirmou que contratou um estudo, 
que deve ser entregue nas próximas semanas, para substituição 
do óleo bpf por uma matriz mais limpa, sustentável e eficiente.
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Após dois anos, tradicionais Cavalhadas voltam a 
acontecer em Amarantina. É neste final de semana!
Celebrações acontecem há mais de 250 anos, tempo contado a partir da inauguração da igreja de São Gonçalo, em 1758

LUCAS PORFÍRIO

Após dois anos da Pandemia 
de Covid-19, o distrito de Ama-
rantina volta a celebrar as tradicio-
nais Cavalhadas da Festa de São 
Gonçalo. Patrimônio Imaterial de 
Ouro Preto, desde 2011, a festa de 
origem portuguesa encena as tra-
dições europeias da Idade Média e 
representa uma guerra entre mou-
ros e cristãos.

O evento tem início nesta 
quinta-feira (15/09), às 20h, com 
a abertura oficial das Tradicionais 
Cavalhadas e entrega da Medalha 
Moacir Basílio, e se estende até o 
dia 19 de setembro, com missa e 
procissão motorizada em louvor 
a São Cristóvão, às 08h, e com o 
Leilão de São Cristóvão. Além 
disso, durante os cinco dias, o 
público poderá conferir diversos 
shows musicais e outras atrações.

As Tradicionais Cavalhadas 
reúnem cultura, fé e religiosidade, 
mantidas por gerações pela popu-
lação do distrito.  A presidente da 
Associação dos Cavaleiros Mestre 
Nico de São Gonçalo do Amaran-
te - ACMN, Cássia Vitorino, conta 
que não é fácil preservar as tradi-
ções.

“A gente carrega um peso da 
história. As pessoas que vivencia-
ram, que lutaram para que come-
çassem, que trouxesse a essência 
de Portugal. É muito importante 
e muito gratificante. A gente tem 
muito prazer em realizar as Cava-
lhadas, tá no sangue, na identidade 
de Amarantina”, completa.

A expectativa para retomada 
da festa é grande, mesmo diante 

das dificuldades. “Retomar, ao 
mesmo tempo que dá prazer, gera 
muita expectativa. Não é só reto-
mar as Cavalhadas. Teve que re-
cuperar o campo das Cavalhadas, 
nós passamos por três enchentes 
que desbarrancou a área da festa. 
Recomeçar após dois anos é quase 
recomeçar do zero, tivemos que 
refazer muita coisa. É desafiador, 
ao mesmo tempo que é esperan-
çoso”, explica a presidente da 
ACMN.

Cássia deixa o convite à todos, 
inclusive as crianças, para com-
parecerem as Tradicionais Cava-
lhadas de Amarantina, que foram 
planejadas com muito entusiasmo: 
“Gostaria de convidar à todos para 
participar com a gente das Cava-
lhadas, prestigiando, principal-
mente, esse momento cultural que 
vai acontecer na sexta-feira (15), a 
partir das 20h, no parque das Ca-
valhadas”.

Por fim, ela deixa o agrade-
cimento àqueles que apoiaram e 
apoiam para que a festa possa acon-
tecer. “Gostaria de destacar o agra-
decimento a todos que ajudaram. 
Para essa festa acontecer envolve 
muitas pessoas, muito apoio”. 

Confira a programação 
completa:

Dia 15 de setembro: 20h00 - 
Abertura Oficial das Tradicionais 
Cavalhadas de Amarantina; En-
trega da Medalha Moacir Basílio 
- Participação SMUSGA; Show - 
Banda Abadá. 

Dia 16 de setembro: 19h30 - 
Novena na Matriz; 20h30 - Cortejo 
da Matriz ao Parque das Cavalha-
das e realização do Espetáculo das 

Ane Souz 

Mutirão de prevenção à retinopatia diabética 
é realizado no distrito de Amarantina

JÚLIA ADRIELLE

A Secretaria Municipal de Saúde 
realizou o mutirão de exames contra 
a Retinopatia Diabética no distrito 
de Amarantina na última sexta, 09 
de setembro. A retinopatia é uma das 
complicações mais comuns do dia-
betes, sendo a causa mais frequente 
de cegueira adquirida.

Ao todo, 53 pessoas realizaram 
o exame de retinografia. Essa téc-
nica observa e tira fotografias da 
retina, do nervo óptico e do fundo 
do olho. Fátima Aparecida, mora-
dora do distrito, realizou o exame 
pela primeira vez nesse mutirão e 
disse que a iniciativa é importante, 
pois nem todo mundo consegue ir à 
sede para realizar o exame e que ele 
é necessário para que o tratamento 
seja feito de forma correta, caso 
seja preciso.

O Município inaugurou o 
Hospital dos Olhos há dois meses 
e oferece à população toda a linha 
de cuidado com a retina, incluindo 
os cuidados referentes à retinopatia 
diabética. 

Alessandro Veiga, oftalmolo-
gista do Hospital dos Olhos, ex-
plica que os pacientes diabéticos 

Cynthia Veiga

possuem alterações nas estruturas 
vasculares e que com isso eles aca-
bam sendo acometidos por algumas 
complicações e os vasos oculares 
são sensíveis às alterações glicêmi-
cas. “O exame de retinografia que 
estamos realizando em todos os 
pacientes que possuem diabetes no 
Município permite estadiar o grau 
de acometimento da retina dos pa-
cientes portadores do diabetes e, a 
partir daí, propor o tratamento, ofe-
recendo um controle adequado do 

diabetes para que os pacientes pos-
sam ter qualidade de visão”.

A retinopatia diabética é a se-
gunda causa de cegueira do mun-
do, com essa ação, a Prefeitura 
segue mapeando os pacientes, in-
dicando o tratamento e garantindo 
uma assistência adequada. Além da 
sede e do distrito de Amarantina, o 
mutirão ocorreu em Santa Rita e o 
intuito da atenção secundária é que 
todos os distritos sejam contempla-
dos com a ação.

Cavalhadas dos Adultos - 1º Ato ; 
22h30 - Show - Rafael e Thiago. 

Dia 17 de setembro: 14h00 
- Espetáculo das Cavalhadas Jo-
vem/Mirim; 18h30 - Procissão 
seguida de Missa Festiva/Mastro 
na Matriz de São Gonçalo; 20h00 
- Show - Lawanda Garcia; 21h30 - 
Show - Forró Manguacêra; 00h00 
- Show - João Marcos e Maurinho 

Dia 18 de setembro: 08h00 - 
Missa das crianças; 10h00 - Missa 
Festiva e Procissão; 12h00 - Al-
moço Show - Jorginho Duarte; 
14h00 - Premiação aos Cavaleiros 
e Cavalos 2022 e Espetáculo das 
cavalhadas Adulto - 2º Ato; 19h00 
- Show Ronei Costa e Fabiano ; 
22h00 - Show Edian e Banda. 

Dia 19 de setembro: 08h00 - 

Missa e procissão motorizada em 
louvor a São Cristóvão; 12h00 
- Almoço festivo beneficente - 
ACMN e Show Cardosito e Mar-

reco; 13h00 - Leilão de São Gon-
çalo; 18h00 - Show - Grupo de 
Pagode Sensação; 21h30 - Show 
- Banda Pura Fama.
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Avenida José Farid Rahme: 
Prefeitura de Itabirito inicia 
obras da 2ª etapa

Com premiação recorde, Grande Final do Festival 
Gastronômico movimenta cenário cultural em Itabirito

O fim de semana celebrou a gastronomia itabiritense com 
a Grande Final do Festival Gastronômico de 2022. Entre sába-
do e domingo, dias 10 e 11 de setembro, o público teve a opor-
tunidade de saborear os pratos dos restaurantes participantes, 
curtir uma boa música e aprender sobre culinária por meio da 
cozinha show, que reuniu grandes chefs. O evento, realizado 
pela Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Patrimô-
nio Cultural e Turismo, aconteceu no Complexo Turístico da 
Estação e ainda contou com a Feira da Agricultura Familiar.

“Não medimos esforços para oferecer toda a estrutura ne-
cessária. O Festival demonstra que Itabirito tem uma vocação 
para o segmento gastronômico. Temos uma grande diversida-
de culinária e nossos estabelecimentos estão capacitados para 
proporcionar um bom atendimento aos clientes. O projeto do 
Festival Gastronômico é ótimo”, destacou o vice-prefeito, Dr. 
Elio da Mata.

“Durante o Festival, além da valorização dos bares e res-
taurantes participantes e do fomento à economia local, ocor-
reram diversas capacitações por meio de painéis, discutindo a 
alimentação e a produção dos alimentos. Nosso intuito para 
o próximo ano é ampliar ainda mais esse Festival não apenas 
em tamanho, mas também em abrangência, com discussões 
em torno desse tema tão importante”, comentou a secretária 

de Patrimônio Cultural e Turismo, Junia Melillo.
Cozinha ao vivo

Durante os dois dias, o publico pôde desfrutar da cozinha 
ao vivo ao redor de um fogão à lenha montado no Complexo 
Turístico da Estação exclusivamente para o Festival. Grandes 
chefs apresentaram pratos para os mais variados gostos, desde 
a tradicional galinhada até receitas sofisticadas como a polenta 
ao requeijão de raspa com ragu de linguiça caipira e o tartar 
de beterraba.

“Fico muito feliz quando venho a Itabirito, pois a cidade 
me acolhe de uma forma especial. Venho aqui renovar meu 
repertório de cozinha e aprendo muito com as mestras e pro-
dutoras. O Festival está extremamente bonito, organizado e 
tive o privilegio de cozinhar aqui em um fogão à lenha em 
praça pública. Pude abordar questões importantes, que são as 
pessoas que produzem, que estão com a mão na terra lidando 
diretamente com o alimento”, avaliou o chef Felipe Rameh.

Sentimento compartilhado com o chef Fagner Rodrigues, 
de Belo Horizonte. “Estive como jurado, visitando sete restau-
rantes. É importante o trabalho dos ingredientes locais, do pe-
queno produtor, que foi uma das exigências. O Festival foi in-
crível, com características diferentes, comida árabe, japonesa, 
mineira, processo de defumação em alguns pratos”, afirmou.

Premiação recorde
Nesta edição, o Festival teve premiação recorde, de R$ 24 

mil, distribuídos entre os três primeiros colocados. O grande 
vencedor foi o Bar e Restaurante Tia Dora (R$ 10 mil). Em 
segundo lugar, ficou o Empório 77 (R$ 8 mil). A terceira colo-
cação ficou o Restaurante Ogarete (R$ 6 mil). Os três estabe-
lecimentos foram premiados com um curso de defumados da 
Tonini Artesanal. O grande campeão ainda foi contemplado 
com bolsa de 100% no curso de Gastronomia da Faculdade 
Arnaldo.

Música para todos os gostos
A programação musical da Grande Final reuniu os mais 

variados ritmos, em oito shows: do pop de Chico Chico ao 
clássico The Beatles, com a Orquestra Ouro Preto.

“Muito legal estar aqui em Itabirito. Foi um prazer. É um 
Festival que movimenta a cidade e fomos muito bem recebi-
dos”, destacou Chico Chico. “Temos forte ligação com Ita-
birito. Tivemos músicos da cidade, como Márcio Lima, que 
é fundador da Orquestra. Estar aqui é sempre muito legal, o 
calor do público é especial. É muito importante podermos 
encerrar com um repertório cheio de energia dedicado aos 
Beatles”, acrescentou o maestro da Orquestra Ouro Preto, Ro-
drigo Toffolo.

Evento conquista elogios
Com atrações tão especiais, o Festival conquistou o gosto 

dos turistas. “Já estive em várias cidades, capitais. É a primeira 
vez que vejo um projeto tão organizado, tão grandioso. Fiquei 
surpreso. Shows excelentes, evento muito bem preparado”, 
frisou Leonardo Ferreira Gomes, de Guarapari. “Vim com 
minha filha, que faz o curso de Gastronomia e auxiliou um 
dos chefs na cozinha ao vivo. Achei o povo de Itabirito muito 
acolhedor. Tive a oportunidade de ir a todas as barracas dos 
restaurantes participantes. Tudo estava uma delícia”, comple-
tou Darci Coelho, de Belo Horizonte.

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Obras e Serviços, deu início recente-
mente às obras da segunda etapa da Avenida José Farid Rahme. As intervenções contemplam 
trecho de mais de 2 km entre a região do Complexo Turístico da Estação, no Centro, e as 
proximidades do acesso II, no bairro Quinta dos Inconfidentes.

“Essa é uma obra muito importante para o nosso município e será responsável por ligar 
duas importantes regiões. A Avenida José Farid Rahme é um corredor que proporcionará um 
trânsito mais ágil e mais seguro. Ao investir na continuidade da Avenida, estamos cuidando, 
com responsabilidade, do futuro de Itabirito”, destaca o prefeito Orlando Caldeira.

Trabalhos em duas frentes
Realizada em duas frentes de trabalho, uma na região do bairro Dona Lila e outra partin-

do do Centro, a obra contempla a implantação de pavimentação por meio de paralelepípedos, 
mantendo os trilhos da antiga ferrovia aparentes em toda a extensão do Complexo Turístico 
da Estação a fim de preservar a história da cidade, e asfalto no restante do trecho. Também 
serão realizadas drenagem, rede de esgoto e água.

“Estamos no início das intervenções que iram contemplar está segunda etapa da Avenida 
José Farid Rahme. O trabalho está concentrado na terraplenagem e nas obras para conter ero-
sões em alguns trechos que compreende a futura avenida no bairro Dona Lila e a preparação 
da base na Praça da Estação”, explica o secretário de Obras e Serviços, Geraldo Torres.

A expectativa é que as obras da segunda etapa da Avenida José Farid Rahme sejam con-
cluídas no segundo semestre de 2023.
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Extrato do 5º Termo Aditivo ao Contrato 
SAAE/ITA 077/2020 – PP 053/2020 – 
PL 077/2020. Objeto: Contratação de 
empresa especializada em gerenciamento, 
fornecimento, implemen tação, reemissão 
e administração de cartão auxílio cesta 
básica, por meio eletrônico (cartão mag-
nético), protegido por senha no ato da 
compra, com recarga mensal e permitindo 
acúmulo de valores, para aquisição de 
gêneros alimentícios em es ta belecimentos 
comerciais, através da uti lização de uma 
rede conveniada a sua prestação de serviço, 
de acordo com especificações, quantitativos 
e condições previstas no Anexo I do edital. 
Contratada: Verocheque Refeições Ltda. 
CNPJ: 06.344.497/0001-41. Valor de 
a crés  cimo: R$ 208.404,35 (duzentos e 
oito mil, quatrocentos e quatro reais e 
trinta e cinco centavos), que corresponde 
a 24,95% do valor global empenhado em 
janeiro de 2022 (R$835.107,00). 
4º Termo de Apostilamento ao Con trato 
SAAE/ITA/009/2022-PE-001/2021 – PL 
075/2021. Objeto: O apostilamento para 
fins de reequilíbrio econômico-financeiro 
do preço do Leite Longa Vida Integral 
UHT, redução do valor no mercado, R$ 
5,40 (cinco reais e quarenta centavos) 
Contratada: Laticínios Ita Indústria e 
Comércio de Alimentos Ltda. CNPJ: 
38.532.537/0001-75. 
Extrato do Contrato nº055/2022 – 
Pregão Eletrônico 010/2022 – PL 
050/2022 -SRP 106/2022. Objeto:  Adesão 
a Ata de Registro de Registro de Preços 
nº106/2022, oriunda do Pregão Eletrônico 
010/2022, Processo Licitatório  050/2022 
para fornecimento de Serviços de buffet, 
para atendimento as demandas de even-
tos institucionais, corporativos e de re-
pre sentação,envolvendo solenidades, se-
mi nários, encontros, reuniões, palestras, 
cursos, treinamentos, realizados Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito/MG. Contratada: RN Buffet, 
Comércio e Eventos Ltda, CNPJ: 07.313. 
796/0001-81. Valor total: R$ 66.085,00 
(Sessenta e seis mil e oitenta e cinco reais). 
Vigência: 12 meses contados a partir da 
data de assinatura. 
Edital - Pregão Presencial nº045/2022 
- PL nº069/2022 - SRP - 025/2022. 
Objeto: Registro de preço para futura e 
eventual contratação de Pessoa Jurídica 
para a prestação de serviço de locação de 
caçambas, incluindo o transporte e descarte 
dos resíduos, e a destinação final conforme 
especificações do objeto, a fim de atender 
as demandas do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito-MG. Tipo: 
Menor Preço Global. A Sessão Pública 
de Lances ocorrerá no dia 03/10/2022 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº99 – Centro, 
em Itabirito-MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitações. 
Edital - Pregão Presencial nº051/2022 
- PL nº077/2022. Objeto: Constitui 
objeto da presente licitação a contratação 
de empresa especializada em prestação 
de serviços de serralheria para Reparo 
e Manutenção de 6metros de treliça 
metálica feita com perfil W e cantoneiras 
L, a treliça é utilizada para ancoragem de 
interceptor de esgoto do bairro Quintas 
dos Inconfidentes e nas Margens do Rio 
Itabirito. Tipo: Menor Preço por Item. 
A Sessão Pública de Lances ocorrerá 
no dia 04/10/2022 às 09h00min, na sala 
de reuniões do SAAE, situado à Rua 
Rio Branco, nº99 – Centro, em Itabirito 
- MG – CEP: 35.450-081 – site:www.
saaeita.mg.gov.br/licitações.  
Edital - Pregão Presencial nº052/2022 - 
PL nº 083/2022- SRP-027/2022. Objeto: 
Registro de Preços para futura e eventual 
contratação de empresa especializada no 

fornecimento de grelhas e tampões de 
ferro fundido para serem utilizados nas 
manutenções e operações em redes do 
Sistema de Drenagem Pluvial e Esgoto do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. Tipo: Menor Preço Por 
Item. A Sessão Pública de Lances ocorrerá 
no dia 06/10/2022 às 09h00min, na sala 
de reuniões do SAAE, situado à Rua 
Rio Branco, nº99 – Centro, em Itabirito 
-MG – CEP: 35.450-081 – site:www.
saaeita.mg.gov.br/licitações.  
Edital - Pregão Presencial nº050/2022 - 
PL nº075/2022- SRP-026/2022. Objeto: 
Registro de Preço para futura e eventual 
contratação de empresas especializadas 
em locação de caminhões acoplados com 
equipamentos e máquinas, destinados 
a atender as demandas de manutenções 
e obras do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito/MG, Tipo: 
Menor Preço Por Item. A Sessão Pública 
de Lances ocorrerá no dia 10/10/2022 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº99 – Centro, 
em Itabirito- MG – CEP: 35.450-081 – 
site: www.saaeita.mg.gov.br/licitações. 
Edital - Tomada de Preços nº001/2022 
– PL nº082/2022 - Objeto: Contratação 
de empresa especializada em engenharia 
civil para Construção do Refeitório e 
Vestiário na Unidade de Tratamento 
Esgoto – ETE, do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico – SAAE, do muni-
cípio de Itabirito-MG. Tipo: Menor Preço 
Unitário. A Sessão Pública de Lances 
ocorrerá no dia 05/10/2022 às 09h00min, 
na sala de reuniões do SAAE, situado 
à Rua Rio Branco, nº99 – Centro, em 
Itabirito-MG – CEP: 35.450-081 – site: 
www.saaeita.mg.gov.br/licitações. 
Resultado – Pregão Presencial 042/2022 
– PL 065/2022 – Vencedor: Ênio Marcos 
dos Santos. CNPJ:15.537.514/0001-58. 
Valor Total: R$ 62.000,00 (sessenta e dois 
mil reais). 
Extrato do Contrato nº054/2022 – 
Pregão Presencial 042/2022 – PL 065/ 
2022 - Objeto: Contratação de em presa 
especializada no serviço de manutenção 
e adequação de sistemas eletromecânicos 
pneumáticos de atuadores, válvulas, com-
pressores sopradores a fim de atender as 
demandas da Estação de Tratamento de 
Água - ETA (Sede), pertencente ao Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito – MG. Contratada: Ênio Marcos 
dos Santos. CNPJ: 15.537.514/0001-58. 
Valor Total: R$ 62.000,00 (sessenta dois 
mil reais). Vigência: 16/09/2023. 
Resultado – Pregão Presencial 043/2022 
– PL 066/2022 – Vencedor: Controle 
Analítico Análises Técnicas Ltda. CNPJ: 
05.431.967/0001-41. Valor Total: R$ 
235.000,00 (duzentos e trinta cinco mil reais). 
Extrato do Contrato nº057/2022 – 
Pregão Presencial 043/2022 – PL 
066/2022- Objeto: Contratações de em-
presa especializada em coleta e realização 
de análises químicas e físicas para 
monitoramento dos parâmetros da água 
bruta e tratada fornecida pelo Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito para abastecimento humano a 
serem realizadas na sede e distritos do 
município de Itabirito - MG. Contratada: 
Controle Analítico Análises Técnicas Ltda. 
CNPJ: 05.431.967/0001-41. Valor Total: 
R$ 235.000,00 (duzentos e trinta e cinco 
mil reais). Vigência: 16/09/2023. 
Homologação de Dispensa de Licitação 
nº024/2022 – PL079/2022. Objeto: 
Contratação de empresa especializada 
para serviço de recargas de extintores 
para unidade do SAAE de Itabirito-MG, 
visando garantir a segurança e atender o 
cumprimento da Lei 14.130 de 19/12/2001 
e da NBR 12962 (Inspeção, manutenção 
e recarga de extintores). Contratada: 
Extintores Ouro Preto Ltda. CNPJ: 
06.885.400/0001-08. Valor Total: R$ 
2.324,00 (dois mil trezentos e vinte quatro 
reais). Ratifico o reconhecimento da 
Dispensa de Licitação no processo acima, 
nos termos do artigo 24 Inciso II, da Lei nº 
8.666/93 com suas posteriores alterações. 
Itabirito - MG, 05 de setembro de 2022. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor 
Presidente do SAAE.

Itabirito recebe Campeonato 
Mineiro de Futsal de Surdos

Itabirito sediou, no fim de semana, o Campeonato Mineiro 
de Futsal de Surdos. A competição foi realizada nos dias 10 e 
11 de setembro, no Poliesportivo Francisco Carlos Bernardes 
de Oliveira, no bairro Santa Rita, e na quadra da Escola Mu-
nicipal Guilherme Hallais França, no bairro Vila José Lopes.

“Esse evento é muito importante. Um dos lemas do espor-
te é a inclusão e trazer um campeonato dessa relevância para 
Itabirito demonstra que o poder público está preocupado em 
garantir a efetiva democratização do esporte e da atividade fí-
sica, além de fortalecer no vínculo com a comunidade surda”, 
destacou o secretário de Esportes e Lazer, Raphael Rondow.

Com a presença de delegações dos municípios de Pará de 
Minas, Teófilo Otoni, São João Del Rei, Contagem, Belo Ho-
rizonte e Betim, além da equipe da Associação dos Surdos de 
Minas Gerais, o torneio foi organizado pela Federação Minei-
ra Desportiva dos Surdos e contou com disputas masculinas 
e femininas.

“Pensamos em realizar o campeonato em uma cidade que 
nunca havia recebido a competição. A cidade precisa ter em-
patia com a comunidade surda. A Secretaria de Esportes fez 
uma articulação maravilhosa com a Federação para a reali-
zação em Itabirito. Só tenho elogios a fazer”, afirmou o pre-
sidente da Federação Mineira Desportiva dos Surdos, Dener 
Oliveira, em entrevista realizada com o auxílio de intérprete 
de libras.

“Fiquei muito feliz em participar do campeonato aqui em 
Itabirito. A cidade nos ofereceu uma estrutura maravilhosa”, 
acrescentou o atleta Alessandro Henrique, também em entre-
vista realizada com o auxílio de intérprete.

No domingo, o público conheceu os vencedores do cam-

peonato. Na competição masculina, a campeã foi a Associa-
ção dos Surdos de Minas Gerais. Na disputa feminina, o título 
ficou com a Sociedade dos Surdos de Belo Horizonte.

Acolhimento e informação: Prefeitura de Itabirito 
realiza sala de espera em UBSs do município

Visando levar informações sobre temáticas importantes 
aos cidadãos que buscam atendimento nas Unidades Básicas 
de Saúde, a Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de 
Saúde, realizou nesta semana salas de espera na UBS da Vila 
Gonçalo com os temas combate à dengue e infecções sexual-
mente transmissíveis. Com o propósito de repassar aos usu-
ários informações sobre os assuntos, agentes de endemias e 
de saúde, em conjunto com a médica ginecologista Helena 
Vargas, utilizaram meios didáticos para tratar das temáticas.

Os agentes de saúde e a médica falaram aos usuários so-
bre a importância de se prevenir contra doenças sexualmente 
transmissíveis e repassaram informações sobre atendimento, 
diagnóstico e tratamento gratuitos por meio dos serviços de 
saúde prestados pelo Sistema Único de Saúde.

Combate à dengue
Ao tratar sobre o combate à dengue, os agentes de ende-

mias utilizaram vídeos demonstrativos das práticas diárias 
de combate ao mosquito Aedes aegypti, como tampar caixa 
d’água, colocar areia nos pratinhos de plantas, não deixar água 
parada em recipientes, entre outros. A mesma ação foi realiza-
da no dia 1° de setembro, na UBS Nossa Senhora de Fátima. 
Os usuários foram orientados pela equipe de endemias com 
informações sobre as formas de combate à dengue e a impor-
tância de se manter alerta contra o mosquito.

Salas de espera
A iniciativa é parte das ações contínuas desenvolvidas 

pela Secretaria de Saúde. Durante o mês de agosto, a UBS 
Nossa Senhora de Fátima realizou diversas salas de espera. 
Os usuários receberam instruções sobre alimentação saudável, 
saúde do homem, uso racional de medicamentos e hipertensão 
arterial.
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Elson 
Cruz

Banda na praça: No próximo domingo, 10:00, 
você é convidado para assistir na Praça da estação 
mais uma grande apresentação da corporação 
musical União itabiritense (Banda Nova). 

Repertório selecionado, com a presença também de jovens músicos, a 
banda vai fazendo história no interior de Minas. Confira.
Nota de pesar: A sociedade itabiritense perdeu no último fim de 
semana a senhora Zely Amorim Caldeira, viúva do saudoso Nilson 
Caldeira e mãe de Rose, Olímpio, Olavo, Roberta, e do atual prefeito 
Orlando Caldeira. À família nossas sentidas condolências.
Alegria: O grupo Companheiros da Alegria continua seu trabalho 
junto ao hospital São Vicente de Paula, UPA e creches, promovendo 
brincadeiras criativas e oferecendo momentos de entretenimentos 
àqueles que estão enfermos. Desde 2015, voluntários participam do 
projeto que já é referência na região.
Por onde anda? Lúcio Mauro Braga, que atuou como atleta no período 
de 1991 a 2002, enaltecendo o nome do futebol citadino. Ele é casado 
com Vanessa Dantas e pai de Guilherme e Lara. Lúcio Mauro Braga 
é gente de expressão na região dos Inconfidentes. Sua atuação foi nos 
clubes: Vila Nova, Democrata de Valadares, Ilha da Madeira (Portugal), 
Cruzeiro, Araxá, Santo André (SP), Itapema (RJ) Doha (Catar), 
Madureira (RJ), Náutico (Pe), Itumbiara (GO) e All Najama (Arábia 
Saudita).
Bairro Floresta: José Francisco Carmo Peixoto, filho de Márcia e José 
Antônio Peixoto, com seus 19 anos, é referência no hortifruti Benassi 
Minas. Orgulho da mãe Maria das Graças e da namorada Adriana, é 
admirado também pela liderança e comprometimento com o trabalho 
e a vida social.
Basquete: Dia 10 de setembro, o atleta de basquete Bryan Henrique 
Romeu Martins comemorou seus 19 anos, ladeado de amigos e 
familiares. Seus pais são Priscila e Wanderson Silva Martins. Ele cursa 
ensino médio na Escola Estadual Engenheiro Queiroz Júnior, sendo 
destaque na equipe de basquete da Vila Gonçalo.
Aniversário da cidade: A educadora Maria Salete Vasconcelos foi 
homenageada no desfile de 07 de setembro pelos seus 28 anos de 
prestação de serviços nas escolas rurais do nosso município. Figura 
ímpar, sempre ética e dedicada ela é exemplo de profissionalismo.
Geração Alpha: As crianças, nascidas a partir do ano de 2010, desde 
pequenas, estão inseridas num cotidiano rodeado de tecnologia. A 
tendência indica que elas serão mais independentes que os antecessores 
e com habilidades de adaptação recorde em novas tecnologias. Atentas 
e observadoras apresentam serem mais inteligentes e não aceitam 
hierarquia. Ela é educada pelo exemplo e valoriza mais a experiência e 
num futuro próximo vai rir do condicionamento social em que vivemos 
hoje. O mundo será diferente com a geração ALPHA. Fique atento.
Por onde anda? Norival Fernandes (Wandico) atleta do União Sport 
Club, professor de futebol e natação por várias décadas e, mais que 
atletas, auxiliava na formação de homens de bem. Norival Fernandes é 
sempre querido e admirado em nossa cidade, por exercer uma liderança 
positiva e com capacidade de ampliar sempre o conceito de cidadania. 
Wandico, como é carinhosamente chamado, é gente de expressão na 
região dos Inconfidentes.
Odontologia: Pedro Bahia, filho de Luciene e Geraldo Bahia do Bairro 
Portões está rindo à toa com a classificação para o curso de odontologia. 
Ele foi aluno exemplar da Escola Queiroz Junior e segue preparando 
sempre para novas conquistas.
Para refletir: Eduquem as crianças e não será necessário castigar os 
homens.  (Pitágoras)

Oficina de Mobiliário em Bambu 
gratuita começa neste domingo, 
em Ribeirão do Eixo - Itabirito

Fotografando 
a alegria

Dona Zely, mãe do prefeito de 
Itabirito, morre aos 91 anos

Prefeitura decretou luto oficial de três dias
LUCAS PORFÍRIO 

Morreu, na manhã de domingo (11/09) aos 91 
anos, Zely de Freitas Amorim Caldeira, mãe do prefei-
to de Itabirito, Orlando Caldeira. A notícia foi comuni-
cada por meio das páginas oficiais da PMI.

Dona Zely sofria de Alzheimer e estava internada, 
desde a semana passada, por causa de uma piora em 
seu quadro de saúde. De acordo com informações, ela 
havia sido internada no Hospital São Vicente de Paulo, 
em Itabirito, e posteriormente transferida para o Hos-
pital Socor, em Belo Horizonte.

Além do prefeito Orlando, Zely tinha outros cinco 
filhos: Olavo, Olímpio, Rosemary, Rosangela e Ro-
berta. O sepultamento ocorreu no Cemitério Parque da 
Esperança. 

Em suas redes, Orlando postou uma foto do últi-
mo dia das mães que passou com dona Zely. “É difícil 
saber que não sentirei mais o calor do seu abraço, a de-
licadeza do seu toque e o seu olhar amoroso. Descanse 
em paz, mamãe”, escreveu. 

Iniciativa que integra a progra-
mação do Festival das Montanhas e 
Águas de Minas, patrocinado pela 
Gerdau, objetiva capacitar mão-de-
-obra em região rica de matéria-pri-
ma e com pouca oportunidade de 
trabalho e renda

Começa neste domingo, dia 
18 de setembro, em Ribeirão do 
Eixo, a Oficina de Mobiliário em 
Bambu, que objetiva capacitar 
interessados em criar e desenvol-
ver móveis e objetos com essa 
matéria-prima. A oficina integra o 
Projeto Bamboo, que faz parte das 
atividades do Festival das Monta-
nhas e Águas de Minas, que reúne 
atividades culturais e de qualifica-
ção de mão-de-obra.

Com carga horária de 7 horas 
diárias, a oficina passará por con-
ceitos do ecodesign, formas ade-
quadas de manejo e tratamento do 
bambu, além de modelos de encai-
xe, conexões e tramas de vedação. 
Durante a atividade, que terá certi-
ficação ao final, serão confecciona-
dos três objetos/móveis.  As aulas 
acontecerão das 9h às 12h30 e das 
14h às 17h30, nos dias 18 e 25 de 
setembro e 01, 09, 23 e 29 de outu-
bro, na quadra coberta da comuni-
dade, ao lado da Escola Municipal 
Ribeirão do Eixo.

A oficina será ministrada pelo 
arquiteto, urbanista e professor Flá-
vio Negrão, pesquisador incansável 
sobre reuso, reciclagem, reapro-
veitamento, ecodesign e soluções 
estruturais em bambu e membro 
da equipe técnica do Becus, um 
coletivo interdisciplinar de práticas 
construtivas que permitem o diá-
logo entre o natural e o artificial, a 
técnica e o artesanal, o local e o glo-
bal. Segundo ele, não é necessário 
conhecimento prévio em marcena-
ria para participar.

De acordo com Negrão, o uso 
do bambu como recurso renovável 
integra o processo criativo e pro-
dutivo do design, além de oferecer 
inúmeras vantagens econômicas 

O Jornal O LIBERAL se solidariza com todos os 
familiares e amigos neste momento de dor. 

e ambientais. “O bambu é um ve-
getal de rápida regeneração e cres-
cimento, se comparado a outros 
agentes naturais como a madeira. 
O seu rápido crescimento, necessi-
tando um período de três a quatro 
anos para o amadurecimento, con-
ciliado com a necessidade de poda 
das varas maduras como estratégia 
de fortalecimento do bambuzal, 
permite que se tenha alta produti-
vidade com preservação”, explica 
o professor.

Estas características, segundo 
ele, podem ser evidenciadas na 
média de produção de biomassa de 
um bambual, que gira em torno de 
10 toneladas por hectare, e na sua 
facilidade de plantio, manutenção e 
colheita, não necessitando técnicas 
complexas e onerosas para o seu 
cultivo.

Negrão explica ainda que a boa 
resistência mecânica, compressão 
e, principalmente, a tração do bam-
bu, além da sua característica física 
– linear e leve -, permite a sua apli-
cação nos vários setores que envol-
vem a indústria do design.

Na avaliação do professor, con-
sumir os recursos naturais, na busca 
de soluções que visam satisfazer as 
necessidades do presente não com-
prometendo as gerações futuras, 
conduz o pensamento dentro dos 
conceitos da sustentabilidade, na 
percepção da importância de so-

luções menos impactantes. “Esta 
reflexão nos faz acreditar que o 
bambu pode ser um material im-
portante na busca deste equilíbrio 
ambiental”, defende Negrão.

De acordo com o diretor artís-
tico do Festival das Montanhas e 
Águas de Minas, Rud Carvalho, o 
projeto Bamboo foi pensado para 
contribuir para o aperfeiçoamento 
da mão-de-obra em localidades que 
possuem abundância dessa maté-
ria-prima e pouca oportunidade de 
trabalho e renda. “Acreditamos que 
o incentivo à realização de ativida-
des que estimulem nos jovens as 
práticas sustentáveis, oferecendo 
também oportunidade de geração 
de renda, seja algo fundamental 
para que tenhamos num futuro 
próximo uma geração que valorize 
ainda mais nossos recursos natu-
rais”, complementa Rud Carvalho, 
ressaltando o incentivo às práticas 
sustentáveis que também fazem 
parte da filosofia do festival.

As inscrições para a oficina 
estão abertas e podem ser feitas 
gratuitamente pelo Whatsapp (31) 
99793-5254.

A iniciativa é da Lei de Incenti-
vo à Cultura, com apresentação da 
Gerdau, apoio da Prefeitura Muni-
cipal de Itabirito, produção da New 
View e realização da Secretaria 
Especial de Cultura/Ministério do 
Turismo.
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Eleição: Boca de Eleição: Boca de 
Urna é proibidaUrna é proibida

TORNAR-SE conhecido é importante na política. Projetar 
sua imagem no meio da população é um meio de alcançar a 
vontade do leitor. A este cabe a escolha. Ele tem de encontrar 
qualidades no seu preferido. A imagem não é tanto física. Ela tem 
de trazer consigo a honestidade, o profissionalismo, o altruísmo, 
a competência e a disponibilidade para a tarefa a ser executada. 
A honestidade, por exemplo, não é virtude que se improvisa. Ela 
é inerente à pessoa. Candidato é palavra que significa limpo, 
cândido, puro, sem mancha, honesto. Ai, da comunidade cujo 
candidato precisa provar sua honestidade, sua ética, sua conduta.

A LEI 9.100 que estabelece normas para as eleições de 02 
de Outubro próximo, em seu artigo 67, incisos IX e X, determina 
pena de multa e prisão de um a três meses para o candidato que 
“Distribuir, no dia da eleição, qualquer espécie de propaganda 
política inclusive, volantes e outros impressos”, assim como 
“exercer qualquer forma de aliciamento que influencie na vontade 
do eleitor.

Cuidado, o fato vai ser muito vigiado e denunciado à Justiça 
Eleitoral. A esperteza de alguns candidatos, concorrentes ao pleito 
deste ano, poderá resultar uma autopunição. Por isto é que se 
diz “a lei liberta” e “a lei escraviza”. Quem age dentro dos limites 
legais será pela lei protegido. Quem afrontar a lei será por ela 
punido. Concorrerão às eleições 11 candidatos a Governador de 
Minas, centenas de candidatos a deputados Estaduais e Federais. 
Para Senador, são nove candidatos em Minas Gerais, dos quais 
apenas um será eleito. Portanto, Minas Gerais elegerá apenas um 
Senador, entre os nove candidatos. 

O que todos os candidatos têm em comum são as “Normas” da 
Lei 9.100. Afastar de seu conteúdo expresso é bater-se contra os 
próprios interesses. A pressa é inimiga da perfeição. O abuso irrita 
o adversário, degenera-se em acusação, e, esta, em suspensão 
de possíveis direitos futuros ao ato abusivo. O melhor mesmo é 
agir dentro dos ditames da Lei.  É duro, mas é Lei.

ENFIM, esta é uma das eleições mais esperadas do Brasil. 
Os dois candidatos mais expressivos em suas campanhas, para 
Presidente do Brasil, Bolsonaro e Lula se debatem na reta final. No 
Palácio do Planalto só cabe um dos dois. O passado de cada um 
no exercício do poder vai ser o determinante na vitória das urnas. 
Há expectativa de uma eleição a ser feita dentro das rigorosas 
normas eleitorais. O povo, a despeito de qualquer desconfiança 
antecipada, aposta sempre na lisura na apuração final.

Afinal, todos querem e torcem pelo correto sistema de 
apuração. Há uma perspectiva de que a Lei Eleitoral será cumprida 
corretamente. É para isto que todos nós torcemos e queremos 
que aconteça. O simples e correto povo brasileiro não pode e não 
merece ser ludibriado. Sua vontade, sem nenhum tropeço eleitoral 
há de ser respeitado. Caso contrário, que sejam aplicadas as leis 
pertinentes ao fato.

Que Deus ajude e proteja a decisão de todos os eleitores desta 
nossa amada Pátria, esta nação correta, sensata e feliz. É o que 
desejamos: Lisura na apuração!

Projeto de combate ao bullying nas 
escolas está na Câmara de Itabirito

O objetivo é resguardar os direitos das crianças e adolescentes
O dicionário on-line Dicio de-

fine bullying como "agressão vio-
lenta, verbal ou física, feita com 
a intenção de intimidar, ameaçar, 
tiranizar, oprimir, humilhar ou mal-
tratar alguém, sendo essa pessoa 
alvo constante e persistente dessa 
agressão". Uma situação cruel, mas 
que é vivida por muitos alunos (...). 
Uma pesquisa realizada pelo IBGE 
revela que cerca de 23% dos estu-
dantes, de 13 a 17 anos, já foram 
vítimas de bullying no próprio co-
légio.

Para coibir essa prática, trami-
ta na Câmara de Itabirito o Pro-
jeto de Lei 137/2022. De autoria 
do vereador Anderson Martins da 
Conceição (MDB), o PL também 
visa combater o cyberbullying 
(violência feita por meio da inter-
net). “As vítimas, em curto prazo, 
podem desenvolver dificuldades de 
relacionamento, comportamentos 
agressivos, envolvimentos com ati-
vidades ilícitas, como utilização de 
drogas e, dependendo do caso, até 
mesmo praticar homicídio”, justifi-
ca o vereador.

Ainda de acordo com os dados 
obtidos pelo IBGE, as meninas são 

as que mais sofrem intimidações 
e humilhações: 26,5% das alunas 
afirmaram ter sofrido bullying con-
tra 19,5% dos meninos. “Em longo 
prazo, as vítimas podem vir a carre-
gar consigo problemas como ansie-
dade, depressão e ideação suicida”, 
comenta Anderson.

De acordo com o projeto, as es-
colas poderão encaminhar vítimas 
e agressores aos serviços de aten-
dimento multidisciplinar e jurídico, 
que serão oferecidos por meio de 
parcerias e convênios municipais. 

Caberá também às escolas utilizar 
de todos os meios de comunicação 
para a conscientização dos alunos, 
educadores e familiares.

 O Projeto de Lei foi aprovado 
em 1ª discussão e agora segue para 
2ª votação. Oito novos Projetos de 
Lei também começaram a trami-
tar na Câmara nesta segunda-feira. 
Confira a reunião na íntegra por 
meio do canal Câmara Municipal 
de Itabirito (YouTube), procuran-
do por "Reunião Ordinária do dia 
12/09/2022".

Criança fica presa em casa durante 
incêndio e é resgatada por vizinhos

Em ação heróica, vizinhos acudiram criança e evitaram tragédia
LUCAS PORFÍRIO 

Na tarde da última terça-feira 
(13/09), uma criança de sete anos, 
que estava em uma casa em cha-
mas, foi salva por cinco vizinhos, 
na  Rua Claudionor Idelfonso So-
ares, no bairro Santo Antônio, em 
Itabirito. De acordo com informa-
ções, o menino estava sozinho e 
gritava pedindo socorro.

Os vizinhos utilizaram uma 
escada para chegar até o 2º andar 
da residência e, com uma marreta, 
arrombaram a janela e socorreram 
a criança. Dentre os salvadores, 
estava um adolescente de 17 anos, 
que teve queimaduras leves.

A Brigada Municipal de Itabi-
rito e o Corpo de Bombeiros foram 
acionados, por volta de 16h30, para 
combaterem as chamas que atin-
giram, aproximadamente, cinco 
cômodos da casa. Cerca de 4.000 
litros de água foram usados no 
combate.

Devido ao risco estrutural, a 
Guarda Civil Municipal e a Defesa 
Civil compareceram ao local. Até 
o momento, não foi divulgado o 
que pode ter provocado o incêndio. 
Por causa da inalação de fumaça, a 
criança foi encaminhada consciente 
para a Unidade de Pronto Atendi-
mento Celso Matos da Silva.

De 17 a 25 de setembro: 
Prefeitura realiza 6º Festival 
de Teatro de Itabirito

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Patrimônio 
Cultural e Turismo, realizará entre os 
dias 17 e 25 de setembro o 6° Festi-
val de Teatro de Itabirito – Festita. 23 
atrações gratuitas de grupos de teatro 
nacionais, mineiros e itabiritenses 
movimentarão a cena artística no 
município em locais como Comple-
xo Turístico da Estação e Atelier de 
Artes Integradas.

A programação contempla todas 
as idades e celebra a cultura e a popu-
larização do teatro. Em comemora-
ção aos 25 anos de história do Grupo 
de Teatro São Gonçalo do Bação, o 
tema do Festival resgata a tradição do 
teatro realizado por grupos.

Auto da Compadecida
Um dos espetáculos será Auto 

da Compadecida, apresentado pelo 
grupo Maria Cutia de Teatro, dirigido 
por Gabriel Vilella. A peça, baseada 
na obra de Ariano Suassuna, conta a 
conhecida aventura de Chicó e João 
Grilo em eventos milagrosos no ser-
tão, envolvendo o clero, o cangaço, 
Jesus, Maria e o Diabo. O espetáculo 
acontecerá no Complexo Turístico da 
Estação, neste domingo, dia 18 de se-
tembro, às 20h30.

Sobre o Festival
Em nove dias de programação, 

23 atrações celebrarão a memória e 
a popularização do teatro. Serão 11 
atrações itabiritenses, 11 atrações re-

gionais e uma nacional. A proposta 
promoverá intercâmbio de experiên-
cias para o setor cultural de Itabirito 
e da região.

Programação
Os espetáculos são gratuitos e 

acontecerão em diferentes horários. 

A classificação de cada apresentação 
deve ser verificada na programação.

A programação completa pode 
ser acessada por meio das redes so-
ciais e do site oficial da Prefeitura de 
Itabirito. Em caso de dúvidas, o tele-
fone para contato é (31)3561-1384.
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Aconteceu em Mariana o Fórum Municipal 
de Educação Inclusiva e Diversidade

Estudantes da UFOP irão realizar 
um Memorial em homenagem a 
Charles Aguiar

MARIA ALICE PEREIRA

Com diversas atrações, 
Feira da Rua Direita atrai moradores 
e turistas no último mês em Mariana

DANIELLE HERCULANO

Natália Santos e Luiz Guilherme MascarenhasKARINA PERES
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A Fundação Renova, torna público que solicitou à Se-
cretaria Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimen-
to Sustentável de Mariana/MG (SEMMADS), por meio 
do Processo Administrativo nº14048/2022, Licença 
Ambiental Simplificada - LAS, para atividade de mo-
vimentação de Terra - Volume corte/aterro 20.638 m³, 
Área: 6.000 m², localizado no Trevo de acesso ao Re-
assentamento de Bento Rodrigues, KM 135,5 da Rodo-
via MG-129, Mariana-MG.

Charles era aluno da instituição e foi 
encontrado morto na cela da Delegacia de Mariana

Estudantes do Centro Acadêmico de História da Universidade 
Federal de Ouro Preto (CAHIS UFOP), anunciaram que será feito 
um memorial em homenagem ao aluno Charles Aguiar, encontrado 
sem vida em uma cela da Delegacia da Polícia Militar de Mariana, 
no dia 21 de agosto. O momento acontecerá neste sábado (17), às 
10h, no Instituto de Ciências Humanas e Sociais (ICHS).

A programação da homenagem irá começar às 9h, com um 
café da manhã no jardim do instituto. Às 10h, será projetado um 
documentário feito por Charles, em seguida, uma árvore será plan-
tada em memória do estudante. Também acontecerá uma roda de 
conversa sobre saúde mental. Segundo o CA, a homenagem será 
um momento para fazer viva a memória de Charles. “Compartilha-
remos momentos, memórias e ideias da pessoa que ele foi e da 
luta que ele representou e que tanto batalhou, e também discutire-
mos sobre questões essenciais nos dias de hoje”, informou o CA 
nas redes sociais.

A homenagem é aberta a todos e contará com a participação 
do corpo discente e docente da UFOP, da família de Charles e da 
República Cangaço, local onde ele morava em Mariana.

Relembre o caso
No dia 21 de agosto, o estudante de história, Charles Wallace 

dos Reis Aguiar, de 23 anos, foi encontrado sem vida em uma cela 
da Delegacia da Polícia Militar de Mariana. A versão oficial para a 
causa da morte, de autoextermínio, dada pela PM, gerou descon-
fiança de familiares e amigos, de modo que o caso passou a ser 
investigado pela Polícia Civil do município.

Por meio de nota, a PC informou que a perícia da instituição es-
teve no local e realizou os levantamentos que deram início a inves-
tigação. "O corpo foi encaminhado ao Posto Médico-Legal, onde 
foi submetido a exames. Um inquérito foi instaurado para apurar 
a causa e circunstâncias da morte. A PCMG aguarda a conclusão 
dos laudos, cujo prazo estimado é de até 30 dias, podendo variar 
conforme a complexidade dos exames", disse a nota.

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Educação, 
promoveu no último dia 26 e 27 
de Agosto, no Instituto de Ciências 
Humanas e Sociais (ICHS/UFOP), 
o Fórum Municipal de Educação 
Inclusiva e Diversidade. O projeto 
foi pensado para promover uma re-
flexão sobre uma educação de qua-
lidade para as crianças com ou sem 
deficiência e crianças em vulnera-
bilidade social, a fim de produzir 
uma educação inclusiva, para que 
as pessoas entendam e aprendam 
a olhar cada criança e ser humano 
como únicos e reconheça as neces-
sidades de cada um.

Além de ser um momento de 
reflexão, a ação faz parte da “meta 
quatro” do Plano Nacional de Edu-
cação, que evidencia a inclusão de 
crianças com deficiência nas es-
colas regulares, a fim de que elas 
tenham condições de oferecer aos 
alunos acesso, permanência e um 
aprendizado significativo dentro do 
ambiente escolar.

O evento contou com a parti-

cipação de 25 representantes que 
trabalham no setor educacional do 
município e convidados. Aberto ao 
público, o fórum recebeu 402 ins-
crições que puderam prestigiar sete 
oficinas, três rodas de conversa e 
dois minicursos, todos com temas 
voltados para inclusão dentro da 
escola, direito ao acesso e possibili-
dades que se adequem a todos.

Para Elizabeth Araújo, Coorde-
nadora do Educação Inclusiva, “é 
direito assegurado por lei, que todas 
as crianças tenham acesso à educa-

ção e a uma escola inclusiva e isso 
só se torna possível com conheci-
mento dos educadores e de todas as 
pessoas que compõem a sociedade. 
Para as crianças com deficiência, 
encontra-se muitas barreiras nesse 
processo de inclusão e entre essas 
barreiras a mais difícil de ser com-
batida é a barreira atitudinal, que é a 
barreira onde o ser humano que tem 
que promover a sua mudança inter-
na para fazer com que olhe e atenda 
as diversidades que estão dentro de 
nossas escolas”, concluiu.

Nos dias 12, 13 e 14 de agosto, 
aconteceu mais uma edição da Fei-
ra de Arte, Cultura e Culinária em 
Mariana, a conhecida Feira da Rua 
Direita, trazendo para os morado-
res e visitantes da Primaz de Minas 
muita cultura e lazer. O momento 
foi marcado pela música, gastrono-
mia e principalmente pelo artesana-
to produzido pelos artistas locais. A 
programação contou com diversas 
atrações especiais, encantando a to-
dos que estavam presentes!

Na sexta-feira (12), o Festival 
de Choro & Samba esteve nova-
mente em Mariana, para oferecer 
ao público muita música boa e 
relembrar as raízes das canções 
populares brasileiras! A Praça da 
Sé recebeu, representando o Cho-
ro, o jovem grupo “Chorando de 
Alegria”, composto por jovens e ta-
lentosos músicos. Já a bandeira do 
Samba foi representada pelo grupo 
“Purarmonia”, que se apresentou 
no mesmo local. 

No sábado (13), a Praça da 
Sé também foi palco para mais 
uma edição da Seresta & Serena-
ta - Popular e Imperial! A abertura 
das apresentações contou com um 
Cortejo de Bandas pelo Centro 
Histórico da cidade, composto 
pela Sociedade Musical União XV 
Novembro e Sociedade Musical 
Sagrado Coração de Jesus. Após a 
apresentação das bandas, foi o iní-
cio da Seresta com as belíssimas 
Orquestras BIOS (Bombeiro Ins-
trumental Orquestra Show) e “Já 
Te Digo”. 

Durante o dia, a Primaz de 

Minas recebeu a renomada com-
panhia de Circo e Teatro LaMíni-
ma, comemorando os seus 25 anos 
nas ruas de Mariana! Na Praça da 
Sé aconteceu o espetáculo Rádio 
Varieté, e no domingo o Jardim re-
cebeu a apresentação do espetáculo 
Reprise. Foram momentos repletos 
de alegria e diversão para todas as 
idades! 

Mariana recebeu também o 
[Micro] Festival de Bonecos Ido-
sos, da Cia. Pigmalião! A atração 
iniciou-se com a apresentação do 
espetáculo "Tempo longe demais", 
na Praça da Sé. Logo em seguida, 
aconteceu a Intervenção "Bira e 

Bedé" e, após isso, o grupo realizou 
uma Oficina de Máscara de Papel 
na Casa de Cultura. O momento foi 
repleto de diversão, fechando com 
maestria as atrações da tradicional 
feira marianense!

Feira de Arte, Cultura 
e Culinária

A Feira de Arte, Cultura e Culi-
nária é um marco para a cidade de 
Mariana, trazendo para todos os 
momentos de muito lazer e cultu-
ra, além de fomentar a economia 
e o turismo local. Fique atento aos 
canais oficiais da Prefeitura de Ma-
riana e não perca a próxima edição. 
Participe!

Natalia Silva e Lívia Vieira
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Mariana recebe a Exposição 
Mundo Planetário

DANIELLE HERCULANO

Despertando em todos o fascí-
nio pelas estrelas, planetas e pelo 
universo, a Exposição Mundo Pla-
netário irá trazer para a Primaz de 
Minas uma experiência única. A 
partir desta sexta-feira (16) viaja-
remos em uma fantástica aventura 
interestelar!

A exposição interativa é volta-
da para o público de todas as idades 
e irá levar todos para uma grande 
viagem pela Galáxia. A visitação fi-
cará aberta gratuitamente, no Cen-
tro de Convenções, do dia 16 de 
setembro a 16 de outubro. Junte a 
família, os amigos e não perca! 

Data: 16 de setembro a 16 de 

outubro; Horário: Segunda a sex-
ta-feira | 17h às 21h; Sábados e do-
mingos | 12h às 20h; Local: Centro 

de Convenções; Devido ao período 
eleitoral, nos dias 01 e 02 de outu-
bro a exposição ficará fechada!

Projeto Judô de Ouro oferecerá 
aulas gratuitas para crianças e 
adolescentes entre 06 e 18 anos

LÍVIA VIEIRA

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Esportes e 
Eventos, em parceria com a Funda-
ção Aleijadinho e apoio da Empre-
sa Andrade Gutierrez, disponibili-
zará, a partir do dia 03 de outubro, 
para crianças e adolescentes de 06 
a 18 anos, aulas gratuitas do “Pro-
jeto Judô de Ouro”, no Centro de 
Vivência Del Rey, em diferentes 
horários e dias da semana, a depen-
der da idade.

Os responsáveis devem preen-
cher a Ficha de Inscrição - dispo-
nível em mariana.mg.gov.br - até 
o dia 30 de setembro, para realizar 
a reserva de vagas. Os alunos pas-
sarão por uma seleção e devem 
aguardar contato para ingressar 
nas aulas. O projeto visa inserir as 
crianças em uma nova modalidade 

esportiva e educativa, proporcio-
nando mais lazer e qualidade de 
vida, democratizando o acesso à 
prática e cultura do esporte, como 
instrumento educacional, contri-

buindo assim, para o processo de 
inclusão social.

Para mais informações, en-
tre em contato pelo telefone (31) 
98978-3619.

Prefeitura de Mariana realiza Seminário “Construindo Cidades Resilientes”
LUIZ GUILHERME MASCARENHAS

No dia 02 de setembro, a Pre-
feitura de Mariana por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento 
Social e Cidadania e apoio da Se-
cretaria de Defesa Social promo-
veu, no Centro de Convenções Al-
phonsus Guimarães, o “Seminário 
Construindo Cidades Resilientes'', 
contendo diversas palestras de ca-
ráter preparatório e informativo no 
âmbito da prevenção de desastres e 
riscos.

O evento teve participação da 
Defesa Civil da cidade de Campi-
nas - SP, junto do seu Coordenador 
e Diretor, Sidnei Furtado, que é 
destaque no curso de Resiliência e 
Planejamento de Redução de Ris-
cos de Desastres da Organização 
das Nações Unidas (ONU).

Ao longo do dia, foram traba-
lhados temas e debates que abor-
daram o controle de riscos, gestão 
de egos, desenvolvimento social e 
os parâmetros futuros de inspiração 
e influência do planejamento do 
Dia Internacional para a Redução 
do Risco de Desastres em 2022. 

Furtado destaca a participação de 
Campinas - SP em eventos como o 
Seminário em Mariana, “mostra o 
reconhecimento das ações do Cen-
tro de Resiliência em Campinas - o 
primeiro do Brasil - tanto no âmbito 
municipal como nas esferas estadu-
al e nacional”, ressaltou.

A Prefeitura de Mariana acre-
dita que o aprimoramento e atu-
alização do planejamento para 
atendimento das circunstâncias 
do período de chuva é fundamen-
tal. Além do seminário e o auxí-
lio à incorporação da campanha 
Construindo Cidades Resilientes 
(MCR2030) do Escritório das Na-
ções Unidas, foram realizados ofi-
cinas e simulados de treinamento 
para os agentes na vigilância, pre-
paração e respostas às crises, con-
tando com a participação, além dos 
palestrantes, do Departamento de 
Vigilância e Saúde (DEVISA) e do 
consultor Gustavo Leão da Orga-
nização Pan-Americana de Saúde/ 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS) no Brasil. 

Luiz Guilherme Mascarenhas e Marcella Pontes Luiz Guilherme Mascarenhas e Marcella Pontes 

Casal de sucesso internacional no MTB tem 
presença confirmada no Iron Biker Brasil 2022

O medalhista olímpico suíço, Christo-
ph Sauser, e uma das figuras chaves no 
desenvolvimento do ciclismo feminino no 
país, a brasileira, Andrea Marcellini, estarão 
em Mariana no mês de setembro

Christoph Sauser, 46 anos, suiço, e 
a brasileira Andrea Marcellini, 42 anos, 
mineira, de Belo Horizonte, têm em comum 
a paixão pelo mountain bike. Paixão que ul-
trapassou a fronteira do esporte e resultou 
em casamento. Ambos possuem destaque 
na modalidade e vão participar da 29ª edi-
ção do Iron Biker Brasil, entre os dias 16 e 
18 de setembro, em Mariana (MG).

Plataforma Recoloca Rio Doce 
tem 265 vagas de emprego 
para Mariana e região

Estão abertas 265 oportunidades de emprego para atuação nas 
ações de reparação e compensação executadas pela Fundação 
Renova nos municípios de Mariana, Barra Longa e Rio Doce (MG). 
Nesta semana, entre as oportunidades oferecidas estão oficiais de 
manutenção civil, ajudantes de obras, pedreiros, entre outras.

As vagas de trabalho são para as empresas contratadas pela 
Fundação Renova. Dentre elas estão aquelas que atuam nas obras 
dos reassentamentos coletivos de Bento Rodrigues e Paracatu de 
Baixo e na modalidade de reassentamento familiar em Mariana. 

As vagas e os requisitos podem ser conferidos na plataforma 
Recoloca Rio Doce https://recolocariodoce.com.br/ e no site do 
Sine Mariana https://sinemariana.com.br/

Os profissionais interessados devem cadastrar seus currículos 
na plataforma Recoloca Rio Doce. A ferramenta on-line e gratuita, 
desenvolvida pela Fundação Renova em parceria com a Kienbaum 
Consultoria, conecta candidatos dessas localidades às empresas 
das regiões que precisam de mão de obra. 

O cadastramento do currículo não garante a contratação, mas 
é requisito para concorrer às vagas. Com o uso da plataforma, os 
currículos impressos não serão mais considerados nos processos 
seletivos de fornecedores e parceiros da Fundação Renova.  Os do-
cumentos digitais, unificados na plataforma, possibilitam um maior 
alcance e acesso às vagas, já que as necessidades das empresas 
são mapeadas e os candidatos, direcionados de acordo com as 
demandas de cada empreendimento. 

Capacitações de mão de obra
O Recoloca Rio Doce também oferece capacitações para o 

mercado de trabalho, como treinamentos e videoaulas sobre ela-
boração de currículos, o que possibilita o aprimoramento das habi-
lidades dos profissionais dos profissionais das regiões impactadas 
pelo rompimento da barragem de Fundão. A iniciativa amplia as 
possibilidades de os profissionais atingidos retornarem ao mercado 
de trabalho no município.

5° Festival de Vôo Livre marca fim de 
semana “nas alturas” em Mariana

No último dia 03 e 04 de Setembro, o Pico da Cartuxa, recebeu a 5ª Edição 
do Festival de Vôo Livre, que contou com a presença de atletas de diversos lu-
gares do país nas modalidades de Paragliders e Asa Delta, além da presença de 
apreciadores do esporte e familiares, que puderam assistir os saltos, prestigiar a 
vista do mirante e experimentar a sensação por meio do vôo de instrumentação 
acompanhados de um profissional. O encontro contou também com shows de 
Fernando Costa e Duo Sambaião!

Em entrevista, Everson, Piloto e Instrutor de Parapente, destacou que “o es-
porte é de risco, mas acima de tudo uma grande meditação! Gosto de dizer que 
se você quiser entender o esporte é só olhar para o céu a sua volta, e entenderá 
que é muito calmo e tranquilo, o risco existe, mas dentro do possível reduzimos 
ao máximo. Por isso é muito importante a realização de eventos como esse para 
que as pessoas se abram à novas possibilidades e possam conhecer um pouco 
mais”, ressaltou.O Pico da Cartuxa recebe aos finais de semana e feriado a prá-
tica do esporte. Os voos duplos são agendados com pilotos de Mariana e região, 
que montam agendas mensais e atendem aos turistas e conterrâneos. Além disso, 
são realizadas também aulas, para aqueles que se interessam em praticar cons-
tantemente o esporte. Para mais informações, entre em contato pelo telefone: 
(31) 987511378 (Cley Everton).

LÍVIA VIEIRA
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Inaugurado Posto Integrado de Segurança Pública de Águas Claras
KARINA PERES

Na noite desta terça-feira (13), 
a Prefeitura de Mariana realizou a 
inauguração do Posto Integrado 
de Segurança Pública do distrito 
de Águas Claras.  A iniciativa visa 
promover maior segurança e tran-
quilidade para a população, e reúne, 
em um só local, o atendimento da 
Guarda Civil de Mariana, da Po-
lícia Militar, da Polícia Civil e do 
Bombeiro Militar.

Representando a PM, a capitã 
Marta esteve presente na inaugu-
ração, e falou sobre a importância 
da inauguração para a população 
e para os agentes da PM. “Nós 
estamos vendo os distritos se orga-
nizando e melhorando mais, isso é 
muito importante para a segurança 
pública. Ter mais esse ponto de 
apoio vai ser uma melhoria para o 
nosso trabalho e para a segurança 
de todos”, disse a capitã.

Tenente Freitas, secretário mu-
nicipal de desenvolvimento social, 
representou a Guarda Civil de Ma-
riana. Ele ressaltou que a inaugura-
ção do posto integrado de seguran-
ça foi uma demanda da população. 
“Estamos hoje cumprindo o desafio 
do pedido que foi feito por vocês 
para ter esse posto em Águas Cla-
ras. É uma satisfação muito grande 
e eu agradeço a todos que contribu-
íram para essa realização. Nossos 
órgãos de segurança vão estar sem-

pre presentes no distrito”, afirmou 
o tenente.

A obra foi finalizada na gestão 
do prefeito interino Ronaldo Bento, 
mas teve início durante o mandato 
de Juliano Duarte, atual presidente 
da Câmara. Durante a inauguração 
ele explicou que esse foi o quarto 
posto integrado entregue em Ma-
riana. “Quando eu assumi a pre-
feitura, firmei o compromisso de 
instalar quatro pontos integrados de 
segurança pública. Já inauguramos 
no Cabanas, em Furquim, em Ca-
choeira e finalmente chegamos em 
Águas Claras. Nós fizemos tudo 
isso com o apoio da Câmara e eu 
tenho certeza, que com esse posto, 
vamos trazer mais segurança e sos-

sego para a população do distrito. 
Agradeço ao Ronaldo por ter dado 
continuidade nesse projeto”, decla-
rou Juliano.

Ronaldo celebrou a inaugura-
ção e destacou que vão acontecer 
mais melhorias no distrito. “Esta-
mos trabalhando com muita dedi-
cação, nós temos aqui situações que 
precisam da nossa atenção, uma 
delas é o deslizamento de terra. E 
amanhã, nós vamos começar as 
obras ali, que irão realizar o retalu-
damento da rua do Cruzeiro. Com 
isso, vamos conseguir restabelecer 
a segurança dos moradores antes 
do período de chuva, além disso, as 
demais obras já estão mapeadas”, 
informou o prefeito.
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BODE ZÉ

No dia 10 de setembro cuida-se de destacar a prevenção ao 
suicídio, uma triste realidade constatada em todo o mundo e que, 
só no Brasil, atinge mais de quatorze mil pessoas por ano, grande 
parte jovens. Dia 10 é o marco do Setembro Amarelo, campanha 
que visa chamar a atenção da sociedade que, por sua vez, deve 
estar atenta ao comportamento de pessoas, entre familiares, entre 
amigos, entre colegas de escola, colegas de trabalho. Contudo, se 
há que estar atento, mais cuidado ainda, segundo especialistas, 
deve haver na abordagem à pessoa em situação de risco. Falar 
com a pessoa é situação das mais delicadas, pois há que saber 
o que falar e o que não falar, para evitar reação adversa, ou seja, 
comportamento contrário ao que se deseja, a calma, a tranquilidade 
e o direcionamento do pensamento para a vida. A pessoa, nessa 
situação, não pode ser deixada sozinha, pois necessita de ajuda, 
de amparo com gestos, mais  de que com palavras. Um abraço, 
um afago, um carinho pode ser mais valioso que mil palavras, se 
não souber o que dizer, como dizer como dizer e quando dizer. É 
dever de  todos a solidariedade a pessoa nessa condição, cuja vida 
é tanto preciosa quanto a nossa, quando sabemos valorizá-la. Para 
melhor se informar sobre o que fazer em relação a pessoa nessa 
condição há o site www.setembroamarelo.com.Informar-se sobre 
o problema, que vitima cerca de 38 pessoas por dia, no Brasil, é de 
vital importância para aprender e ajudar o próximo; a melhor saída 
para lutar contra essa tragédia pessoal. É também importante que 
mais pessoas próximas saibam identificar o problema em alguém, 
na família e no círculo de amigos. Para pessoas que queiram se 
aprofundar, recomenda-se acesso ao site https://universusbrasil.
saude.gov.br/ no qual há curso destinado a profissionais da saúde 
e residentes, educadores da rede pública e privada de ensino, 
profissionais dos conselhos tutelares, líderes de associações 
religiosas, entidades beneficentes e movimentos sociais.

Valorização da vidaValorização da vida Juliano Duarte declara votos 
para deputado estadual e federal

KARINA PERES

O atual presidente da Câmara 
Municipal e ex-prefeito interino de 
Mariana, Juliano Duarte (Cidada-
nia), declarou que seus candidatos 
para deputado estadual e federal 
são Jorge Ali (PSC) e Duarte Júnior 
(PSC). O anúncio foi feito durante 
um encontro político realizado em 
Mariana, que contou com a presen-
ça da população, dos dois candida-
tos apoiados e de alguns vereadores 
do município.

Segundo Juliano, a escolha de 
apoiar os candidatos foi devido à 
proximidade que ambos têm com 
Mariana, além do histórico políti-
co de realizações voltadas para a 
população do município. “Mariana 
merece ser acompanhada de perto e 
ser pauta de pessoas que realmente 
amam essa terra”, disse. Os encon-
tros estão acontecendo em diversos 

distritos do município. Na noite 
desta quarta-feira (14), o evento 
aconteceu em Bandeirantes.

Duarte Júnior, candidato a de-

putado federal, é irmão de Juliano 
e ex-prefeito de Mariana. Jorge Ali, 
é médico e candidato a deputado 
estadual pela segunda vez.

Ouro Preto confirma primeiros 
casos de varíola dos macacos

LUCAS PORFÍRIO 

Ouro Preto confirmou os primeiros dois casos de "Monkeypox", doença popularmente conhecida como “varíola 
dos macacos”, na última sexta-feira (09/09), da cidade. Os casos foram informados pelo secretário municipal de 
Saúde, Leandro Moreira. 

“Trata-se de duas pessoas estáveis, que não necessitaram de internação. Mas, os sinais e sintomas levaram nossa 
equipe a investigação, fazendo os exames que confirmaram a doença”, explicou Moreira. 

As duas pessoas estão sendo acompanhadas pela Secretaria Municipal de Saúde. "Esta-
mos fazendo o monitoramento e fazendo todas as orientações aos contatos, as pessoas envol-
vidas. Estamos em alerta”, completou o secretário. 

Moreira chamou a atenção da população em relação aos cuidados. De acordo com ele, é 
necessário que, em caso de suspeitas, todos adotem medidas básicas, como o uso de máscaras, 
para prevenção da doença: “Faço esse chamado a população em relação aos cuidados, princi-
palmente, em relação ao contato e, também, o risco de contaminação por aerosol e gotículas. É 
importante o uso de máscara todas as vezes que tivermos pessoas com suspeita, alguma lesão 
de pele”, finalizou. 

A transmissão da Varíola dos Macacos ocorre pelo contato físico com lesões de pele ou 
fluidos corporais (pus, sangue e saliva) de pessoa infectada, principalmente, por meio de re-
lação sexual e contato com a pele lesionada. Os principais sintomas  da doença são: erupção 
cutânea, febre, linfonodos inchados, dor de cabeça, dores musculares, exaustão e calafrios, que 
podem aparecer associados ou não. Em caso de suspeita, é necessário procurar imediatamente 
uma unidade de saúde. Com informações da Rádio Real.

Incêndio destrói 15 veículos da 
empresa Salles Transportes

KARINA PERES 

Na manhã de domingo (11), um incên-
dio de grandes proporções atingiu a garagem 
da empresa Salles Transportes, localizada no 
bairro Cruzeiro do Sul, em Mariana. Segun-
do informações iniciais, o fogo destruiu ao 
menos 14 ônibus e uma van. As causas do 
incêndio ainda são desconhecidas e não hou-
ve vítimas.

O Corpo de Bombeiros chegou ao local 
por volta de 12h e uma hora depois da chega-
da dos agentes, o fogo foi controlado, o que 
impediu que mais veículos que também esta-
vam na garagem fossem destruídos. A popu-
lação contou que foi possível ouvir explosões 
vindas da garagem, além de uma forte fuma-
ça preta. Segundo os bombeiros, as explosões 
foram consequências do incêndio.

A Salles Transporte atua há 12 anos na 
região, atendendo empresas oferecendo 
locação e fretamento de veículos. O LI-
BERAL tentou entrar em contato com a 
empresa para mais informações sobre o in-
cêndio, mas até o fechamento desta edição, 
não tivemos retorno. O
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Quem é esta mulher? 
	 Negra,	mãe,	professora,	mulher,	filha	adotiva	de	uma	família	branca	
(berço do racismo estrural da sociedade), empreendedora, professora, edu-
cadora social, otimista, convicta e feliz! 
 É Cláudia Gontijo. Ela vem se destacando no cenário político da 
região	dos	Inconfidentes,	aceitou	o	desafio	e	colocou	seu	nome	a	disposi-
ção nas Eleições de 2022, vem como a ÚNICA mulher negra candidata a 
Deputada Federal, para representar  Minas Gerais e Ouro Preto em Brasí-
lia. Vinda de Belo Horizonte, em 2012 veio se instalar na região de Amaran-
tina, onde sua família tem uma propriedade há mais de 50 anos, trabalhou 
em Escolas locais do MUNICÍPIO, popular, fez amigos e história. Fiquem de 
olho, observem a novidade política que vem chegando.


